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Прошло больше года 

с того момента, как пост 

руководителя администрации 

Архангельска покинул 

Виктор ПАВЛЕНКО, 

направленный губернатором 

в столицу - в Совет Федерации. 

О своей новой работе, 

видении будущего города, 

компромиссах, успехах 

и ошибках он рассказал 

в интервью «Бизнес-классу». 
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«Я критики никогда не боялся!»«Я критики никогда не боялся!»
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– Виктор Николаевич, переходя на ра-

боту в столицу, вы наверняка подводи-

ли итоги своей деятельности в мэрии Ар-

хангельска...

– Это, может быть, прозвучит самоуве-
ренно и самонадеянно, но мне удалось за 
восемь лет из «деревни Архангельск» сде-
лать «город Архангельск». За счет чего? За 
счет строительства тех же дорог, торговых 
центров, обилие которых мне сейчас ставят 
в упрек. Критикуют за набережную Северной 
Двины, как будто мы там в исторической ча-
сти что-то закрыли или снесли...

– Вам нравится проект «Аквилон-Ин-

веста» на набережной?

– Я его поддержал, а нравится – не нра-
вится... Нравятся девушки и женщины... Хотя 
этот архитектурный проект будет, как гово-
рят передовые архитекторы, – архангельский 
Манхэттен, шаг вперед. Думаю, архангелого-
родцы его еще оценят. Раньше на этом месте 
был «городской туалет», сарай «пригород-
ки», какие-то полуразвалившиеся непонят-
ные строения. Тем не менее компания «Ак-
вилон-Инвест» договорилась со всеми, кому 
эта собственность принадлежала. У меня же 
было одно условие: построить цельный квар-
тал, благоустроить набережную для всех, и 
это получилось.

Мне приписывают лоббирование инте-
ресов «Аквилон-Инвеста». Никогда в жизни 
ничем таким не занимался! Есть иные спо-
собы потратить энергию, чем просто ерун-
дой страдать.

И, возможно, опережая ваш вопрос: но-
вая жилая высотка на Воскресенской мне 
тоже нравится. Я бы еще несколько высоток 
построил – они придают нашей деревне под 
названием Архангельск городской облик.

– Вы начали разговор про торговые 

центры. Не нарушен ли, на ваш взгляд, 

баланс между предложением и спросом?

– Торговые комплексы уровня «Метро» 
должны располагаться на окраинах. Но ТЦ 
необходимы и в центре города, в пределах 
шаговой доступности. Я так считал и счи-
таю, что никому они не мешают. Только луч-
ше, если это будут не просто торговые цен-
тры, а многофункциональные, общественно-
развлекательные.

Вот, скажем, «Титан Арена»: есть там и ка-
ток, и фуд-корты, и кинотеатр. Хотя каток по-
началу инвесторы строить не планировали, 
но теперь хожу не нарадуюсь – большое спа-
сибо группе компаний «Титан». В каждом но-
вом ТРЦ в Архангельске открываются детские 
площадки, спортивные центры, молодежь гу-
ляет, сидит на скамейках, целуется... Раньше 
такие ТЦ я только за рубежом видел, а теперь 
есть и у нас, европейского уровня. Чем плохо?

Жители Архангельска – замечательные 
люди, честные и порядочные, но они… все 
время чем-то недовольны. Приезжаю в Крас-
нодар – там все своим городом, каждой ста-
ницей гордятся, хотя там тоже и домов вет-
хих, и ям на дорогах хватает... 

Вторая черта архангелогородцев, подме-
ченная мной за 30 лет, – мало активных, са-
мостоятельных людей: многие сами ничего 
делать не хотят. Даже гвоздь забить! Захо-
дишь, к примеру, в деревянный дом, не зна-
ешь куда ступить, чтобы по лбу доской поло-
вой не прилетело... Помню историю с женщи-
ной, которая жила в муниципальной кварти-
ре: у нее форточку ветром на кухне разбило. 
Вызови мастера, придет, измерит и вставит 
– три копейки, мелкая работа. Не поверите: 
с мэрией судилась! И таких примеров я могу 
привести очень много, к сожалению.

Кто вспомнит, что при мне начали стричь 
кусты на набережной, вывозить снег с Тро-
ицкого от улицы Суворова до площади Проф-
союзов... Раньше сугробы неделями лежа-
ли даже у здания администрации области!

– Можно ли идеи благоустройства го-

рода считать системными, преемствен-

ными?

– За Чумбаровку, в частности, стоит по-
благодарить Александра Донского. Многие 
его начинания я просто продолжил. Помните, 
что представляла собой до 2005 года Чум-
баровка: глина по колено, кустарники да бу-
рьян...

Первый участок планировалось полно-
стью сделать за счет спонсоров, и стоил он 
по тем временам около 12 миллионов рублей. 
9 миллионов были собраны, остальную сум-
му пришлось искать уже мне. Приняли реше-
ние создать специальный фонд «Чумбаров-
ка», возглавить который должен был имени-
тый, честный человек. Я попросил Павла Ба-
лакшина, и он согласился. Исполнительным 
директором фонда был Андрей Чибирев, мэ-
рия все вопросы курировала. Думаю, что ре-
зультат этой работы в целом соответствует 
ожиданиям горожан. Команде Игоря Годзиша 
можно заняться следующим этапом – приве-
дением в порядок фасадов зданий.

С другой стороны, идея залить каток пе-
ред «высоткой» и мэрией тоже родилась еще 
при Донском примерно в одно время со сне-
говиками этими дурацкими, которые, слава 
богу, не прижились. Зачем было устраивать 
«кладбище снеговиков»? Мне, например, это 
до сих пор непонятно. Снеговик может быть 

замечательным детским брендом Архангель-
ска и не более. 

Я также был категорически против и за-
ливки катка у «высотки». Я сельский парень и 
точно знал, что газон мы там уничтожим. По 
меньшей мере, если уж делать лед, то толь-
ко на асфальте. И вообще: у нас есть стади-
оны «Труд», «Динамо». В свое время я про-
сто договорился с «Трудом» – предусмотре-
ли средства по программе развития спорта, 
объявили бесплатные катания! Раздевалки 
теплые есть, коньки можно взять напрокат, 
чаю с пирожками попить... И три года подряд 
все катались, однако и об этом сейчас никто 
не вспоминает… За коим-то «надом» зали-
ли площадку на пл. Ленина, потратили кучу 
денег, столбы поставили, как виселицы... На 
центральной площади!

Илья Филиппович Михальчук, кстати, 
не один раз предлагал мне Ленина с нее 
убрать. Я отвечал, что если будет офици-
альное указание, уберу, но не в моих инте-
ресах сеять в Архангельске вражду между 
людьми – неважно, к какой партии они при-
надлежат. Не стоит забывать, что коммуни-
сты продолжают набирать на выборах раз-
ного уровня 15-25%. 

– Вы поддержали проект строитель-

ства транспортно-пересадочного терми-

нала у морского-речного вокзала. Зачем 

он нужен городу? Каким вы видите реше-

ние проблемы общественного транспор-

та в Архангельске?

– Начнем с того, что ПАЗики достались 
мне в наследство. При этом мы опять забыва-
ем о том, что эти автобусы в свое время спас-
ли Архангельск от транспортного коллапса, 
когда государственные предприятия обан-
кротились и все рухнуло. Затем надо было 
двигаться дальше. По федеральной про-
грамме, с помощью Эрнеста Белокоровина, 
который тогда был министром промышлен-
ности, транспорта и связи, мы, вложив не та-
кие уж большие деньги, купили 47 автобусов, 
в том числе пять низкопольных – специаль-
но для маломобильных групп населения. Мы 
использовали этот транспорт на самых про-
тяженных маршрутах: до Экономии, Маймак-
сы, Талаг, Цигломени, лесозавода №3. Где 
эти автобусы сейчас? Что сделала нынешняя 
власть? Допустила крах АПАП-1 и АПАП-2. 

Да, было трудно, да – требовались до-
тации. Но что пришло на замену? Да те же 
ПАЗики, только «вид сбоку». А наши автобу-
сы, смею вас заверить, за пять рублей купит 
какой-нибудь аффилированный частник, и 
они снова выйдут на улицы Архангельска. 

– Ну а все-таки: как сделать рента-

бельными большие автобусы? 

– Эта говорильня останется говориль-
ней до тех пор, пока область, как в ситуа-
ции с «Водоканалом», не решит тарифный 
вопрос: либо он должен быть экономически 
обоснованным, либо дотироваться из бюд-
жета – кто устанавливает тариф, тот разни-
цу и платит. При нынешнем тарифе большой 
автобус прибыль привозить не может. Мож-
но, например, дифференцировать тариф – от 
21 рубля утром и вечером до 30 рублей днем 
и после 22 часов. В любом случае, для пас-
сажира это выгоднее, чем, например, брать 
такси до Маймаксы. Для перевозчиков тоже. 

Объективно, городу нужна база для ор-
ганизации контроля, борьбы с нелегалами, 
повышения уровня безопасности, комфорт-
ное место сбора пассажиров, нужна альтер-
натива сегодняшней ситуации, когда людей 
подбирают у «Часа Пик», создавая сутолоку 
и пробки. Идея нового терминала не моя, но 
чем плоха? Мэрия выделила участок. И бла-
годаря застройщику, к слову, был совершен-
но бесплатно проложен кабель для электро-
снабжения кафедрального собора. Что каса-
ется внешнего вида терминала, то, повто-
рюсь, я не архитектор. Его просто нужно до-
страивать и проводить в порядок как единый 
комплекс. Есть разные варианты. Почему бы 
не создать частно-государственное партнер-
ство и выкупить здание МРВ у порта? Вер-
нуть ему его функцию, сделать там единый 

вокзал для речных перевозок, ведь все ли-
нии, кроме Кего – межмуниципальные. Люди 
приезжают из районов и садятся на конеч-
ной остановке на любой автобус. Получается 
единый транспортно-пересадочный узел, что 
и предусмотрено федеральным законом. Но 
для этого нужна политическая воля.

А с общественностью ничего решать не-
возможно. Я трижды пробовал собирать «Зе-
леный совет» по озеленению – кто в лес, кто 
по дрова. Единоначалие – самое эффектив-
ное решение вопросов. С общественностью 
можно в определенный момент позаигры-
вать. В отношениях с девушками этот пери-
од называется «конфетно-букетным». У новой 
администрации города с населением Архан-
гельска он как раз сейчас и происходит, а у 
меня давным-давно прошел.

Общественные слушания, в соответствии 
с законом, проводились и по злополучному 
дому на ул. Суворова, 11. Кому он там меша-
ет, этот дом? Был неблагоустроенный уча-
сток территории – теперь люди купят там но-
вые квартиры. 

– Завершая тему благоустройства го-

рода: жалеете о том, что что-то не доде-

лали?

– Да много о чем. Вообще люблю, чтобы 
во всем были чистота и порядок. Но с необ-
ходимостью экономить средства всегда при-
ходилось считаться. Жалею, в частности, о 
том, что не сделал подиум и ступени на пло-
щади у мэрии и «высотки». Мы и смету уже 
прикинули – стоить это будет около 30 мил-
лионов рублей. Есть авторский проект Вади-
ма Кибирева. На месте Игоря Годзиша я на-
шел бы на это деньги – как вариант, по той же 
программе «Архангельск-2020».

Надо приложить усилия, чтобы сохранить 
исторический облика нашего города. Не ре-
монтируется дом Калинина, дом Овчиннико-
ва не ремонтируется, хотя сметы уже сдела-
ны. Говорят, что Архангельск уступает мно-
гим городам в части озеленения, но это чушь 
полная. И сквериков у нас достаточно, раз-
ве что скамеечки не везде стоят – так это все 
решаемо. За срубленные тополя сколько нас 
ругали, но технология правильная и нынеш-
ней администрацией города продолжает ис-
пользоваться: меньше сухих деревьев, здо-
ровые отрастают, и все красиво.

Персона
От первого лица: Экс-мэр Архангельска Виктор Павленко подводит итоги работы

«Я  критики  никогда   не  боялся!»«Я  критики  никогда  

Прошло больше года с того момента, как пост руководителя 
администрации Архангельска покинул последний из победивших 
на всенародных выборах мэр. Сейчас Виктор ПАВЛЕНКО, 
направленный губернатором в столицу для работы в Совете 
Федерации, – член Комитета по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 
О своем видении будущего нашего города, компромиссах, 
успехах и ошибках он рассказал в интервью «Бизнес-классу». 

– Виктор Николаевич, как раз сейчас 

активно обсуждается программа страте-

гического развития Архангельска до 2020 

года. Какой видите эту стратегию вы?

– Программа развития Архангельска как 
областного центра действовала с 1999 года 
и была принята в виде закона еще при губер-
наторе Анатолии Ефремове. Помню, посколь-
ку я тогда возглавлял аппарат представите-
ля Президента РФ в Архангельской области. 
Речь шла о том, что не менее 4% от консоли-
дированного бюджета должно идти на раз-
витие города, его инфраструктуры, которой 
пользуются все жители области. Так что се-
годня говорить о программе как об изобре-
тении какого-то ноу-хау просто нелепо. Были 
серьезные планы на перспективу, но… Сейчас 
в это трудно поверить, но тогда в первую оче-
редь пришлось решать элементарные про-
блемы благоустройства, вывоза мусора и т. д. 

Следующий этап пришелся на то вре-
мя, когда мэром города стал Александр 
Донской. Что бы о нем сейчас ни говорили, 
парень он талантливый, пусть и со своими 
вполне понятными человеческими «закидо-
нами». И выборы, заметьте, все ему прои-
грали, включая поддержанного губернато-
ром Петра Орлова.

Так вот, одной из совершенно правиль-
ных первых инициатив мэра Донского была 
«реанимация» закона о поддержке Архан-
гельска как областного центра. Она стала об-
щей идеей, которую надо было как-то про-
двигать. Областные депутаты ахали и оха-
ли: 4% бюджета – это большие деньги. В 
итоге пошли по пути компромисса – созда-
ния госпрограммы. И в конце 2006 года мы 
впервые получили средства и провели ре-
конструкцию Ленинградского проспекта от 
улицы Павла Усова до улицы Галушина.

Этот проект сегодня много и, наверное, 
правильно критикуют. Но тогда (хоть и не я 
принимал решение, однако уже перешел на 
работу на должность заместителя мэра) про-
ект достался нам в наследство. 

Наверное, и проектировщикам в то вре-
мя не приходило в голову, что Ленинград-
ский проспект может стать одной из главных 
магистралей города. Да, тротуар получил-
ся слишком широким, да, по сути, это еще 
одна полоса, которую можно было бы сде-
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уровне еще никаких решений по этому пово-
ду принято не было!), участие Архангельска в 
развитии Арктики, Белкомур, глубоководный 
порт, газификацию, кластерный подход к ле-
сопромышленному комплексу, а также соз-
дание медицинского центра СГМУ на базе 
военного госпиталя. Вот это все последо-
вательно и реализуется. Стратегия «Архан-
гельск-2020» – продолжение того, что мы – 
иногда вопреки всему – продвигали год за 
годом. 

Но чтобы она превратилась в госпро-
грамму и действовала, нельзя забывать и о 
том, что свои средства придется вложить – 
на проекты строительства и ремонта дорог, 
коммунальных сетей для нового жилья, школ, 
детских садов. И даже если все будет сдела-
но правильно и на строительство деньги да-
дут, вся подготовительная работа остается 
на муниципалитете. 

– Вы упомянули генеральный план го-

рода. Что не так с этим документом? По-

чему его считают фикцией?

– Вот уж нет! У города Архангельска се-
годня есть все необходимые градострои-
тельные документы: и генеральный план, и 
проекты планировки, и море других мелких 
– все условия для того, что строиться и раз-
виваться. Просто многие об этом забывают.

Вопреки расхожему утверждению, гене-
ральный план города, который столько кри-
тикуют, делал не я и не депутаты городской 
Думы. В соответствии с законодательством 
был проведен конкурс, в котором участвова-
ли два проектных института: питерский «Лен-
гипрогор» (он когда-то проектировал Архан-
гельск в современном виде, но последний 
проект генплана 1983 года так и не был ут-
вержден) и нижегородский «Гражданпроект», 
который в итоге и стал победителем. Таким 
образом, Архангельск – один из немногих го-
родов области, где генеральный план – хо-
роший ли, плохой ли – все-таки есть. В ито-
ге с 2008 года в Архангельске было построе-
но 570 тысяч квадратных метров жилья. Еще 
350 тысяч строится в данный момент. Также 
принята программа комплексного развития 
коммунальной инфраструктуры, утвержде-
ны схемы тепло– и водоснабжения города. 
Таким образом, создана нормативная база 
для развития Архангельска как областного 
центра. Хотя, конечно, и генплан не догма, 
а скорее «канва», руководство к действию: 
ведь и в генплан можно вносить изменения.

– Почему Архангельск оказался среди 

отстающих по решению проблемы вет-

хого и аварийного жилья? Ведь деньги в 

федеральном Фонде содействия рефор-

мированию ЖКХ были.

– Да уж точно не потому, что мы такие не-
годяи или чего-то не умели. Ну не поперло! 
Эта работа шла у нас с переменным успехом, 
пятьдесят на пятьдесят. Мы сдали 10 двух-
этажных домов в разных округах – от Сульфа-
та до Исакогорки, и все развивалось успеш-
но. Почему люди выражали недовольство? Да 
потому, что нам разрешали строить только 
малоэтажные дома – таковы были требова-
ния Фонда ЖКХ. А где их строить? Только на 
окраинах, как это определено генеральным 
планом. Конечно, даже жителям аварийных 
«деревяшек» в центре города не нравились 
предложения переехать на окраину.

Потом условия поменялись. Я гендиректо-
ра Фонда содействия реформированию ЖКХ 
Константина Георгиевича Цицина хорошо 
знаю лично и ездил к нему не раз. Добились: 
можно строить многоэтажку на 252 кварти-
ры на Сульфате, все было замечательно. Но…

Первая трудность возникла, когда для по-
ловины дома уже забивали сваи – они ста-
ли ломаться как спички. Проект был старый, 
в геологии участка ничего такого не значи-
лось. Заказали новую геологию, а там, ока-
зывается, так называемая линза – не камен-
ная, глиняная, но настолько плотная! Специ-
алисты приняли решение: сначала бурить, а 
затем погружать сваи. Вторая серия слож-
ностей была связана с подключением к ка-
нализации, которую надо было тянуть черт 
знает откуда. 

Ну, и в довершение всех бед: кто же знал, 
что губернаторский протеже уведет с этой 
стройки около ста миллионов? (Юрий Ша-
улов, вице-мэр Архангельска с мая 2008 по 
июнь 2009, обвиняется в мошенничестве, на-
ходится в международном розыске, – Прим. 
ред.)

– Так ведь речь о вашем подчинен-

ном...

– Я же не могу в голову к человеку за-
лезть. Он обладал полномочиями замести-
теля мэра по строительству, перечислил 
деньги фирме... До сих пор говорят, что я с 
ним что-то делил. Да ничего не делил и не 
знал!

Для меня было вопросом чести этот дом 
на Сульфате все-таки достроить. Спасибо 
Сергею Васильевичу Киткину (ОАО «Арх-
ГражданРеконструкция»): пошел навстре-
чу, сработал в «ноль», а может быть, даже 
в «минус». Достоен как минимум знака «За 
заслуги перед городом Архангельском» за 
строительство качественного бюджетно-
го жилья.

Комиссия федерального центра во гла-
ве с Цициным на этот многострадальный 
дом приезжала. По второй части програм-
мы Фонда ЖКХ – в сфере капитального ре-
монта – мы были одними из лучших в Рос-
сии, но сейчас об этом никто не пишет. А за 
эту многоэтажку из-за срыва сроков испол-
нения контракта средства надо было возвра-
щать. Я объяснял Константину Георгиевичу: 
«Не забирайте деньги, мы нашли варианты 
и все достроим, несмотря на «вынутые» 100 
млн рублей...»

Он покивал, а вечером, по итогам со-
вещания в правительстве области… зая-
вил, чтобы я готовил обратное перечисле-
ние. Я, мягко говоря, удивился, но ответил, 
что денег не отдам, хотя бы потому, что та-
кой механизм законом не предусмотрен. 
Это был прецедент на всю Россию. Но от-
ступать было некуда. Программа федераль-
ная? Федеральная. За ее исполнение в ре-
гионе отвечает правительство области. Вот 
пусть оно и отдает, сказал я. Вернул в итоге 
Илья Филиппович эти деньги или нет – мне 
даже не интересно. Для меня важно, что дом 
этот был достроен и люди квартиры полу-
чили. И кстати, мы уложились в начальную 
цену контракта, что подтверждено проку-
рорской проверкой. 

– Вас не удивило недавнее появление 

Юрия Шаулова в Сети?

– А что уж прямо такого интересного он 
рассказал? «Способный» человек, раз сумел 
саму ТГК-2 объегорить... Пусть правоохра-
нительные органы разбираются. Я ничего не 
украл и никогда не способствовал тому, что-
бы украли. Хотя за Шаулова, конечно, несу 
ответственность как руководитель, и это не 
очень приятно.

– Виктор Николаевич, вы сопоставля-

ете архангелогородцев и краснодарцев, 

а сами кем себя чувствуете?

– Архангелогородцы – особая «нацио-
нальность». И неважно, откуда кто приехал. 
Что-то небесное есть в этом городе, здесь 
становишься совершенно другим человеком. 
После ухода с поста мэра я аж целый месяц 
был в отпуске – раньше мог позволить себе 
неделю-две, и то в привычной нервотрепке. 
А тут впервые за восемь лет... Однако все это 
время меня тянуло в Архангельск. Мама пе-
реживала: «Витя, ну ты же в станице, дома!..» 
Мне 54 года, из них 5 лет я прожил в Вино-
градовском районе, где начинал работать, и 
25 лет – в Архангельске. Я патриот этого го-
рода. Три года бился за то, чтобы Архангель-
ску было присвоено звание «Город воинской 
славы»: добился результата и горжусь этим. 
Вот и ответ на ваш вопрос.

– Что скажете о первом годе работы 

нового главы города и его команды?

– Я очень рад, что Игорь Викторович про-
должает мои начинания по многим направ-
лениям. Честно говоря, не ожидал, но очень 
ему благодарен. Мы несколько раз встреча-
лись по разным проблемам, я свое мнение 
высказал. Что касается дорожного строи-
тельства, на 1,5 млрд. рублей проектов мы 
оставили – пожалуйста, стройте дальше, в 
том числе и по программе развития Архан-
гельска как областного центра. Мне очень 
приятно, что новая администрация города 
проработала год по нашему бюджету, кото-
рый в этот период практически не претерпел 
изменений. Чем точно может гордиться мэ-
рия нашего периода – профессиональными 
людьми: это один из результатов их работы. 
Сегодня можно критиковать, но не замечать 
очевидного нельзя.

Окончание на стр. 4.

Персона

«Я  критики  никогда   не  боялся!» не  боялся!»
лать разгонной, предусмотреть реверсив-
ное движение... Все можно. Но был готовый 
проект. По уму, нужно было заказывать но-
вый, но тогда его реализация неизбежно ото-
двинулась бы на год-два, и неизвестно, полу-
чили бы мы средства! А так – вот они: и день-
ги, и документы.

Так же было и с улицей Выучейского – по-
следней, которую мы успели сделать по этой 
программе: проектные проработки в своей 
основе еще 1970-х годов. 

Проспект Дзержинского от автовокзала 
до Ломоносова построили как за счет соб-
ственных средств, так и участвуя в феде-
ральных программах. На самый прорывной 
2008-й год пришлось около 50 километров 
отремонтированных дорог на 1,5 млрд ру-
блей. В значительной части это был капре-
монт: проспект Московский, например, сто-
ит до сих пор. Сейчас, насколько я знаю, сде-
лано 20 километров и только текущего ре-
монта, несмотря на выборы. 

– Дороги – это, конечно, очень важ-

ная проблема, но далеко не единствен-

ная для Архангельска. Расскажите, как 

мэрией расставлялись приоритеты при 

распределении средств этой программы. 

– Дороги – действительно ключевая тема: 
ими пользуются все, и на этот счет мы вроде 
как со всеми договорились. А дальше нуж-
но было определить принцип распределе-
ния средств, но какой? С депутатами долго 
спорили – и с городскими, и с областными. 
В результате каждый депутат настаивал на 
том, чтобы вставить в эту программу какой-
то свой объект, руководствуясь обращени-
ями избирателей. Получился из программы 
полный ералаш, но главное, что мы все это 
делали для города. По программе, в част-
ности, построили школу № 69 в Цигломени, 
названную в честь Анатолия Ефремова, дет-
ские сады. Отремонтированы фасады зда-
ний колледжа культуры, библиотеки имени 
А.П. Гайдара, ОЦДО (Дворца пионеров). При-
вели а порядок АГКЦ (ДК строителей). В по-
следнем, например, отремонтировали зри-
тельный зал, крышу, поменяли все коммуни-
кации и систему отопления… 

– Но если все шло так хорошо, поче-

му в 2013 году программа была приоста-

новлена?

– При Илье Филипповиче (губернаторе 
Михальчуке. – Прим. ред.) мне нередко при-
ходилось «убегать» от принятия заведомо не-
законных решений. Скажем, лакомым кусоч-
ком был 6-й микрорайон: еще бы – 23 гекта-
ра земли! По счастью, сделали, что смогли 
– растащить участки не дали. И сейчас счи-
таю, что эту территорию нужно осваивать 
комплексно: по генплану там – две школы, 
три детсада и до 200 тыс. кв. м жилья.

Действующий губернатор Архангельской 
области Игорь Анатольевич Орлов, конечно, 
человек прогрессивный, государственный. И 
возможно, это была наша общая ошибка, что 
в какой-то период возникло противостояние. 
До этого я так «навоевался» с Ильей Михаль-
чуком, что мне, поверьте, хватило. Делал все, 
чтобы наладить контакт и с тем, и с другим 
губернатором, понимал, что работать надо...

Так или иначе, с 2013 года по 2015-й в ре-
ализации программы получился перерыв. 
Возможно, она стала инструментом воз-
действия на администрацию города, воз-
можно, кому-то было выгодно подчеркнуть, 
что мэр не может договориться с губернато-
ром. Хотя, повторюсь, мы со своей стороны 
все условия выполнили, были готовы к ди-
алогу, софинансирование предусмотрели. 
Потом, ближе к выборам губернатора, наме-
тился еще один заход: заговорили о возоб-
новлении программы, однако опять не случи-
лось. Какие на то были причины – я не знаю. 
Сегодня, через год, она снова появилась на 
«флагах».

– Вряд ли за десять лет программа не 

претерпела изменений…

– Да, хотя базовые пункты не изменились 
со «времен Донского». Еще в июне 2006 года 
он стал инициатором проведения междуна-
родной практической конференции «Буду-
щее России: стратегии развития городов. 
Архангельск-2020». В ней приняли акаде-
мики РАЕН и Российской академии образо-
вания, президент Международной акаде-
мии исследований будущего Игорь Бесту-
жев-Лада, эксперты Института экономиче-
ских стратегий.

Тогда, по факту, мы и сделали Стратегию 
Архангельска. Она предусматривала прежде 
всего: создание Арктического университе-
та (заметьте, на тот момент на федеральном 
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Губерния
От первого лица: Экс-мэр Архангельска подводит итоги работы

Бизнес-блокнот

 ■Советы 
опытного аудитора

При проведении налоговой про-

верки инспектор предъявлял сви-

детелю несколько фотографий для 

опознания, заявив их как приложе-

ние к договору.

Но по итогам проверки вместе с ак-
том налогоплательщику передали ко-
пию протокола допроса этого свидетеля без данного при-
ложения. Может ли отсутствие этого документа существен-
но повредить налогоплательщику при отстаивании своих 
интересов?

Какие основания можно успешно использовать при 
доказательстве своих прав, читайте на нашем сайте 
www.bclass.ru.

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

Окончание. Начало на стр. 2-3

– В качестве напутствия Игорю 

Годзишу: на какие болевые точки 

вы посоветовали бы обратить вни-

мание?

– Прежде всего, коммунальные 
сети – МУП «Водоканал». Давайте, что-
бы все было понятно, вернемся к исто-
рии вопроса. До 2010 года предприя-
тие было прибыльным. Загонять в ту-
пик его начал губернатор Николай Ки-
селев. МУП тогда отвечал только за си-
стему водоснабжения центральной ча-
сти Архангельска (городские депута-
ты имели возможность устанавливать 
более или менее экономически обо-
снованный тариф и принимать реше-
ния о ликвидации кассовых разрывов), 
а окраины, острова, Левый берег – все 
это находилось на областном бюджете 
и дотировалось. Окраины были пере-
даны «Водоканалу», в том числе и ряд 
поселков в Приморском районе, прак-
тически насильно и без соответствую-
щего финансирования.

Как только в 2010-м функции по 
установлению тарифа перешли к пра-
вительству области – все, начался кон-
фликт. Наверное, в прокуратуре долж-
ны знать людей, которых интересовал 
вариант с банкротством предприятия 
и передачей его в частные руки. Я как 
мог сопротивлялся такому развитию 
событий, однако экономически нео-
боснованными тарифами МУП загна-
ли в яму. 

Сейчас концессия, на первый 
взгляд, – хорошее решение вопроса, 
пример государственно-частного пар-
тнерства. Но, как показала практика – 
в Калуге и ряде других городов, – ни-
чего из этого не получается. Инвестору 
неизбежно придется «отбивать» затра-
ты. Скажем, подняв тариф с 22 до 100 
рублей за кубический метр. Если такое 
решение будет принято, наш замеча-
тельный народ взвоет. А может быть, и 
не взвоет, потому что наш народ – са-
мый пофигистский народ в мире: могу 
это смело утверждать как бывший мэр 
Архангельска. Кстати, в Калуге инве-
сторы вложили в сети чуть-чуть, полу-
чили 700 миллионов рублей в качестве 
разницы между тарифами и… все бро-
сили. Мне эту ситуацию подробно рас-
сказывал губернатор Артамонов.

– А какие есть предложения?

– Предложений была масса. Сей-
час много судачат о кредите Европей-
ского банка реконструкции и разви-
тия (ЕБРР), хотя, по сути, никто ничего 
о нем толком не знает. На деньги ЕБРР 
была сделана 1-я очередь кольцевого 
водовода до пр. Обводный канал в рай-
оне пересечения с пр. Дзержинского: 
они так в земле и лежат, никуда не де-
лись. И никто из этого кредита ничего 
не украл, потому что конкурсы прово-
дил сам банк. Гарант по этому креди-
ту – правительство области. Ежеквар-
тальная выплата по кредиту была око-
ло 11 млн рублей. Когда «Водоканал», 
будучи уже в предбанкротном состоя-
нии, не мог ничего платить – платил за 
него муниципалитет: и строили, и тех-
нику закупали. 

Впоследствии, когда ситуация за-
шла в тупик, я обратился к губернато-
ру: либо давайте установим для «Во-
доканала» экономически обоснован-
ный тариф, с компенсациями из бюд-
жета для населения, либо переведем 
предприятие в государственную об-
ластную собственность – система во-
доснабжения же по факту межмуни-
ципальная, общая с частью населен-
ных пунктов Приморского района. И не 

надо частников! Если вы думаете, что 
кто-то в мэрии у предприятия крадет (а 
что можно украсть с долгов?), тем бо-
лее: возьмите, управляйте, все осно-
вания для этого есть. 

Уже было готово распоряжение на 
эти 11 млн. рублей, это был последний 
(!) платеж, который позволил бы «вы-
брать» остаток кредита ЕБРР – 143 
млн, «закольцевать» систему город-
ского водовода, чтобы, например, ког-
да случается авария на «тысячнике», 
не страдала Соломбала... Потом, ког-
да люди почувствовали бы результат, 
мы включили бы эти расходы в тариф 
и получили деньги обратно. 

Однако какое было принято реше-
ние? Вернуть ЕБРР 185 млн рублей! 
При этом практически сразу этот банк 
прекратил свою деятельность в Рос-
сии в связи с санкциями Евросоюза. 
Что это было? Не знаю, правоохрани-
тельным органам виднее.

– Почему после ухода из мэрии 

вы по традиции не пришли на сес-

сию городской Думы – попрощать-

ся с депутатским корпусом, побла-

годарить за совместную работу?

– Я прекрасно отношусь к Иго-
рю Годзишу еще с тех времен, когда 
он работал в правительстве области. 
Наверное, в связи со спецификой ра-
боты чаще всего мне доводилось об-
щаться с ним и с Алексеем АЛСУФЬЕ-
ВЫМ – настоящие мужики, инженеры. 
Но я никогда не прощу – это не в оби-
ду Игорю Викторовичу – такого без-
волия в принятии решения по безаль-
тернативному конкурсу на должность 
главы областного центра. Был выбор, 
время подумать, предложить на го-
лосование другие кандидатуры. Чего 
боялись-то? За свои торговые центры 
и начатые стройки? Так на это никто и 
не покушался...

– Вы могли спокойно работать 

до марта 2017 года, однако выбра-

ли другой путь, не стали участво-

вать и в выборах в Государствен-

ную Думу. 

– Первые выборы 2008 года были 
очень сложными: по этому поводу СМИ 
писали достаточно много, в том числе 
и про пересчет голосов, и т. д. Спраши-
вать надо бы даже не об этой разнице в 
количестве бюллетеней (мы ничего не 
тасовали), а о том, кто к этому подвел. 
Чья была идея с единым кандидатом? 
Я предпочел бы соперничать с Серге-
ем Моисеевым, Эрнестом Белокорови-
ным и другими претендентами на пост 
мэра в равной борьбе. На вторых вы-
борах все было уже понятнее и легче, 
хотя тоже собрались серьезные люди 
с большими деньгами.

Я бюджет Архангельска знал наи-
зусть и до сих пор, как видите, цифры 
привожу без «шпаргалок», несмотря на 
то, что прошел год. Народ ко мне отно-
сится хорошо, рейтинг высокий и сил 
тоже хватило бы, но... Во-первых, я за-
ранее был против отмены всенарод-
ных выборов мэров городов. Приходя 
на избирательные участки, люди чув-
ствуют свою роль в управлении горо-
дом: это очень важно, какой бы ни была 
явка. Потом они могут тебя хвалить или 
ругать – имеют на это полное право. 

Во-вторых, политические дрязги 
никому не нужны. И такой выход был 
принят как оптимальный. Теперь я – 
федеральный служащий, человек из 
команды губернатора, должен отста-
ивать на федеральном уровне интере-
сы региона и беспокоиться об этом. А 
депутатом я быть никогда не хотел. Се-
наторы – совершенно другая тема. В 
Совете Федерации занимаюсь пре-
жде всего вопросами Арктики, мест-
ного самоуправления, патриотическо-
го воспитания, Людмила Кононова – 
социальным блоком, и, на мой взгляд, 
год мы нормально вместе отработали.

А в-третьих, меня, собственно, ни-
кто и не спрашивал. Это было распо-
ряжение полномочного представите-
ля президента по Северо-Западному 
федеральному округу. Отправили ра-
ботать в другую организацию. 

– Так из-за чего сыр-бор разго-

релся между мэром и губернато-

ром?

– Это не политический конфликт, 
и желание стать губернатором мне 
приписывают совершенно напрасно. 
Я и в мэры-то не стремился, но волею 
судьбы им стал и считаю, что со сво-
ей задачей справился. Не «худо-бед-
но», а именно справился и много чего 
сделал. Хотя, конечно, людям оцени-
вать. Город зарабатывает во все уров-
ни бюджета более 20 млрд рублей, а 
«обратным ходом» получает 4,5 млрд. 
Новодвинск и Коряжма перестали быть 
донорами – остался один Архангельск. 
В 2011 году, к примеру, если не оши-
баюсь, в областном центре было соз-
дано 2000 рабочих мест. Только у нас 
открываются новые производства, тот 
же 25-й л/з – новый филиал в Цигломе-
ни, сейчас идет реконструкция 26-го 
л/з. Серьезное производство создано 
МРТС – производство труб для нефте– 
и газопроводов в Арктику. Модернизи-
руется «Красная кузница»… 

 – Как вы оцениваете итоги вы-

боров в Госдуму? Видите ли в де-

путатах людей, с которыми можно 

эффективно выстраивать работу?

– Я думаю, что все будет нормаль-
но. Ни на кого из них у меня аллергии 
нет – надеюсь, что и у них на меня. С 
Еленой Вторыгиной у меня никогда 
конфликтов не случалось. С Андреем 
Палкиным только начинаю знакомить-
ся в его новом качестве, хотя как стро-
ителя знаю его давно. С Дмитрием Юр-
ковым – своя история, но мы встрети-
лись еще перед выборами, поговори-
ли по всем спорным моментам. На про-
тяжении избирательной кампании я ак-
тивно его поддерживал. Ольга Епифа-
нова – опытный, авторитетный поли-
тик. Я готов к сотрудничеству. Моя за-
дача как сенатора – «проталкивать» 
на федеральном уровне инициативы, 
программы, важные для города, Ар-
хангельской области. А критики я ни-
когда не боялся: за восемь лет тако-
го понаслушался, что чем-то удивить 
меня уже очень трудно.

Беседовала 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

«Я критики «Я критики 
никогда не боялся!»никогда не боялся!»
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 ■Современные решения 
для вашего бизнеса

В Архангельске на площадке конференц-зала науч-

ной библиотеки САФУ прошел Единый семинар 1С для 

бухгалтеров и руководителей предприятий. Участни-

кам мероприятия рассказали об изменениях бухгал-

терского, кадрового и налогового законодательства, 

а также о реализации этих изменений в программном 

комплексе «1С». 

С докладами на сцене актового зала выступили сотруд-
ники компании «АРБИС: Прикладные решения», предста-
вители «ЮниКредит Банка» и заместитель начальника кон-
трольного отдела УФНС России по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу Олег ТАНКОВСКИЙ. Каж-
дый такой семинар – это не просто выступления докладчи-
ков, но и возможность встретиться с коллегами, вместе об-
судить рабочие вопросы, текущую обстановку и перемены 
в бизнес-среде. 

Участники узнали много нового об изменениях в законо-
дательстве, о переходе на онлайн-кассы с передачей дан-
ных о продажах в ФНС. На практических примерах обсу-
дили, как обеспечивать информационную безопасность и 
проявлять должную осмотрительность, поговорили об осо-
бенностях подготовки квартальной отчетности и новых воз-
можностях программ «1С». Наибольший интерес участники 
семинара проявили к последним техническим новинкам – 
сервисам «1СПАРК Риски» и «1С-ЭДО». В перерывах между 
выступлениями каждый участник мог лично обсудить вол-
нующие его вопросы с экспертами компании «АРБИС». Се-
минар завершился вручением презентов, которые органи-
заторы приготовили для участников. 

«АРБИС: Прикладные решения», 

г. Архангельск, 

пр. Троицкий, 52, офис 202 

Тел. (8182) 42-02-32

www.arbis29.ru

office@arbis29.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна ТРЕСКИНА,

исполнительный директор 

ЗАО «АРБИС»:

– Единые семинары фирмы 1С, ко-
торые проводятся ее официальными 
партнерами в один и тот же день по 
всей стране и в ближнем зарубежье, 
проходят два раза в год: весной и осе-
нью. Интерес к семинарам постоянно 
растет – в этом году в Архангельске за-
регистрировалось 165 человек, в сле-
дующем ожидаем не менее двухсот. Мы 
уверены, что подобные встречи необ-
ходимы всем участникам, так что обя-
зательно будем продолжать их прово-
дить. А вы – обязательно приходите!

АРБИС
ЗАО «АРБИС: Прикладные решения». Реклама.
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Среда обитания
Вложения: Муниципалитет выкупает здание в Цигломенском округе

На сегодняшний день само 
здание находится в частной соб-
ственности, а прилегающая терри-
тория не размежевана на частные 
участки, что позволит в дальней-
шем объединить ее с приобретен-
ным объектом. После обсуждения 
данного вопроса на всех профиль-
ных комиссиях депутаты приняли 
решение оказать помощь в реа-
лизации идеи ДЮЦа. Инициатива 
нашла поддержку и в администра-
ции города Архангельска. Заме-

ститель председателя Архан-

гельской городской Думы Та-

тьяна БОРОВИКОВА и депута-

ты Сергей МАЛИНОВСКИЙ, Вя-

чеслав ШИРОКИЙ, Игорь АЮ-

ПОВ и Александр АФАНАСЬЕВ 

в ходе рабочей поездки посетили 
здание и осмотрели помещения.

«Предыстория объекта тако-
ва: в 1989 году оно было постро-
ено местным ЛДК, в 90-е его при-
ватизировали, позже какое-то вре-
мя оно не эксплуатировалось. Се-
годня при осмотре выяснилось, 
что состояние строительных кон-
струкций, как ограждающих, так и 
несущих, находится в достойном 
состоянии. Надо отметить, хозяин 
хорошо его сохранил, поэтому на 
данный момент сооружение пред-
ставляет серьезный интерес для 
города и жителей округа. Конечно, 
чтобы его запустить, нужны вложе-
ния. Однако депутаты сошлись во 
мнении: здание необходимо воз-

рождать. Провести ревизию, вы-
яснить чего не хватает, и присту-
пить к работам», – пояснил Алек-
сандр Афанасьев.

Возможность приобретения 
здания, его перевод в муници-
пальную собственность, а так-
же расходы на его реставрацию и 
оборудование обсуждали на про-
фильных комиссиях.

«На предстоящей сессии нами 
будет принято решение выделить 
средства, сэкономленные на де-
ятельности Архангельской го-
родской Думы за 2016 год, на вы-
куп здания. Я уверенно говорю об 
этом ввиду достигнутой предва-
рительной договоренности между 
муниципалитетом и собственни-
ком здания касательно стоимости 
объекта – 2900 тысяч рублей, ко-
торая устраивает стороны. Даль-
нейшие расходы по ремонту и экс-
плуатации возьмет на себя муни-
ципалитет», – рассказал предсе-
датель постоянной комиссии по 
финансам и бюджету Сергей Ма-
линовский.

Это уже не первый опыт Архан-
гельской городской Думы, когда 
экономия средств, предназна-
ченных для организации ее дея-
тельности, по окончании финан-
сового периода направляется на 
общественно значимые социаль-
ные нужды. Так, в прошлом году 
частично за счет них была рекон-
струирована старая теплица, на-
ходящаяся на территории спор-
тивной школы №17, и переобору-
дована в интерактивный тир. На 
сегодняшний день он функцио-

нирует и имеет предельную на-
грузку.

В этом году выбор здания для 
реконструкции и округа, где он 
расположен, обусловлен дефици-
том подобных учреждений ввиду 
отсутствия площадок и физкуль-
турно-оздоровительных комплек-
сов общей доступности. В Цигло-
менском округе проживает более 
9000 человек, 2000 из которых – 
несовершеннолетние. Поэтому 
открытие спортивного комплекса 
решит вопрос организации здо-
рового досуга для жителей округа.

После приобретения силами 
муниципалитета здание спортив-
ного зала будет отремонтирова-
но, в нем будут оборудованы уни-
версальный игровой и тренажер-
ный залы, тренерские и разде-
валки для посещающих спортив-

ные площадки, а на прилегающей 
территории – хоккейный корт, фут-
больное поле, лыжная трасса. Про-
пускная способность спортивного 
комплекса будет составлять до 150 
человек в час.

«Само здание имеет очень 
удобное расположение, в шаговой 
доступности от двух школ. Мест-
ные жители помнят и любят это 
место, приходят на его террито-
рию для пеших прогулок и пробе-
жек. У нас есть четкое понимание 
относительно данного спортивно-
го объекта, и мы очень надеемся, 
что благодаря совместной работе 
городских властей у архангелого-
родцев в Цигломенском округе уже 
к следующему учебному году поя-
вится обновленный многофункци-
ональный спортивный комплекс», – 
подчеркнула Татьяна Боровикова.

Спорт в шаговой доступности
В Архангельскую городскую Думу обратились 
представители муниципального Исакогорского 
детско-юношеского центра (ДЮЦ) с просьбой помочь 
выкупить и привести в надлежащее состояние здание 
спортивного зала, а также находящиеся рядом 
футбольное поле и хоккейную коробку в Цигломенском 
территориальном округе.

Спортивный зал Исакогорского ДЮЦ станет образцом 

для обновленного ФОКа в Цигломени.
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Строим город
Стратегия: Как расставить верные акценты в городской среде

Наше время можно охаракте-
ризовать как эпоху «нового затвор-
ничества». Человек проводит до-
суг у компьютера, социальные кон-
такты смещаются в виртуальное 
пространство. Мы строим повсед-
невный быт по принципу «мой дом 
– моя крепость», не всегда пред-
ставляя, что происходит поблизо-
сти. Редко бываем в библиотеках, 
театрах и концертных залах. От-
клоняясь от привычных маршру-
тов, с удивлением замечаем, как 
быстро меняются с детства зна-
комые кварталы. Город становит-
ся более благоустроенным, но не 
более обжитым, приветливым или 
уютным.

Современный предпринима-
тель, вовлеченный в преобразова-
ние городской среды, часто оказы-
вается перед выбором: сохранить 
материальный объект культурно-
исторической ценности – или бы-
стро заработать деньги. Совме-
стить то и другое не удается, и не 
потому, что ему чужды благие по-
рывы, а потому, что не хватает вре-
мени вникать в нюансы. Среди лю-
дей бизнеса есть личности обра-
зованные и любознательные. Им 
небезразлично, чем живет и дышит 
современный Архангельск, какое 
впечатление производит со сторо-
ны. По крайней мере, именно эта 
тема чаще всего обсуждается на 
собраниях Столыпинского клуба.

ЛЮДИ ДРУГОГО 

ИЗМЕРЕНИЯ

Когда Архангельску испол-
нялось 330 лет, местные купцы и 
промышленники решили пустить 
по нему трамвай, потому что трам-
вай становился признаком боль-
шого города, главным показате-
лем его бытовой культуры. 21 мая 
1913 года городская Дума приняла 
решение об открытии трамвайного 
движения, а через три года замы-
сел городского головы Якова ЛЕЙ-
ЦИНГЕРА был осуществлен. В то 
время именитые горожане остав-
ляли о себе добрую память, откры-
вая учебные заведения, церкви, 
больницы и богадельни, заклады-
вая парки и скверы, то есть осоз-
нанно направляли свои капиталы 
на общественное благо. 

Совсем маленьким вместе с 
родителями я регулярно бывал 
на праздничных гуляньях – и одна 
картина навсегда запечатлелась 
в памяти. На лавочке в тени дере-
вьев оживленно беседовали три 
пожилые дамы в изящных платьях. 
Рядом с одной из них на подушеч-
ке спокойно лежала маленькая 
черная собачка с умными карими 
глазами – такса. Никогда прежде 
я, советский ребенок, не видел 
таких воспитанных собак и столь 
элегантных женщин. Скорее всего, 
это были дамы из окружения Ксе-
нии Петровны ГЕМП. 

В ней поражала не столько осо-
бая манера говорить и держать-
ся, сколько доброжелательность 
и отсутствие стяжательства. Вско-
ре после окончания историческо-

го факультета меня пригласили на 
должность заведующего город-
ским отделом культуры. Тогда Ксе-
ния Петровна готовилась празд-
новать 90-летие, а мне выпала до-
вольно деликатная миссия – выяс-
нить, что хочет получить в подарок 
почетная гражданка Архангельска. 
Знаете, что она заказала? Конфе-
ты. Купить хороший шоколад в Ар-
хангельске конца 80-х оказалось 
нелегко – только через Торгмор-
транс мы нашли огромную короб-
ку, – и всемирно известный альго-
лог, талантливый литератор и кра-
евед была счастлива напоить чаем 
друзей, собравшихся за празднич-
ным столом. 

Деятели искусства и ученые – 
светлые головы, их нужно слушать, 
ценить и беречь, потому что их не-
посредственное участие в жизни 
города дает понимание всех про-
цессов в историческом контексте. 
Иначе мы ошибочно расставляем 
акценты и сталкиваемся с регрес-
сом территории.

ШАГИ НА СЕВЕР

Программа «Шаги на Север», 
разработанная совместно с кол-
легами Баренцева региона, пред-
полагала создание музея под от-
крытым небом в центре Архан-
гельска – от железнодорожного до 
Кузнечевского моста. Мы добива-
лись создания культурно-истори-
ческой зоны с джазовым рестора-
ном Владимира Резицкого, уютны-
ми кафе в глубине старой застрой-
ки, залами, где звучит классиче-
ская музыка, студиями звукозапи-
си, большой и малыми театраль-
ными сценами. 

Денег на культуру отпускали не 
больше, чем сейчас, но творческие 
инициативы получали поддержку 
со стороны власти. Виктор ТРЕ-
ТЬЯКОВ и Павел БАЛАКШИН, ко-
торые предложили мне испытать 
организаторские способности в 
масштабах области, сразу согла-
сились переименовать региональ-
ное управление культуры в коми-

тет. Мы сходились в главном: куль-
турой невозможно управлять.

В Архангельске проходили му-
зыкальные и театральные фести-
вали, выставки работ современ-
ных художников, выстраивалась 
система художественного образо-
вания. Требовались помещения – 
и Совет депутатов, который воз-
главлял Юрий ГУСЬКОВ, шел на-
встречу: берите, сколько нужно. 
Мы брали все – от нового здания 
под художественную школу в Ко-
ряжме до исторического особня-

Юрий МАТВЕЕВ: 

«Я верю в то, что город проснётся...»

Чтобы наполнять культурно-историческое 
пространство осмысленным содержанием, нужен 
информационный обмен между предпринимательским 
сообществом, властью и интеллигенцией, считает 
руководитель Столыпинского клуба Юрий МАТВЕЕВ 
(на снимке) – эта дискуссионная площадка действует 
в Архангельске полтора года.

ка на углу улицы Логинова и Троиц-
кого проспекта, где «прописался» 
Молодежный театр Панова. 

Хочется вспомнить добрым 
словом бывшего руководителя хо-
зяйственного отдела обкома пар-
тии Дмитрия КЛЕМУШИНА – с его 
подачи учреждениям культуры вы-
деляли лучшие помещения в цен-
тре Архангельска и Северодвин-
ска. Действовала программа по 
открытию музыкальных школ. И 
«Гармония» заняла только что от-
реставрированный дом Суркова – 
одну из самых заметных архитек-
турных достопримечательностей 
города. Другая школа, на Суль-
фате, получила возможность пе-
ребраться из-под дырявой кровли 
клуба в переоборудованное зда-
ние магазина. К сожалению, в сле-
дующие десятилетия наблюдался 
прямо противоположный процесс. 

В ДЕБРЯХ 

ПОРОЧНОЙ ЭКЛЕКТИКИ

Архангельск потерял зал Двор-
ца культуры работников просвеще-
ния – помещение с превосходны-
ми акустическими характеристи-
ками, где возникла студия Виктора 
ПАНОВА и работали его последо-
ватели. Взамен получил безликий 
торговый центр. При строитель-
стве «Гранд Плазы» пострадал фун-
дамент Музея Степана Писахова, 

расположенного в здании конца XIX 
века, и в деятельности целого кла-
стера Государственного музейно-
го объединения «Художественная 
культура Русского Севера» зависла 
пауза. Кто возместит ущерб? По-
чему оказались забытыми проек-
ты Писаховского сквера и Немец-
кой слободы? С чьего благослове-
ния исчезли и продолжают разру-
шаться десятки архитектурных па-
мятников Архангельской области? 
Как должно реагировать областное 
министерство культуры, когда на 

сайте «Хранители наследия» появ-
ляется снимок часовни начала XVIII 
века из деревни Ракула, «упакован-
ной» в виниловый сайдинг? 

Центром притяжения архан-
гельских деятелей культуры всегда 
была набережная Северной Двины 
и ближайшие улицы, где ощущал-
ся дух города. Сейчас многое из-
менилось, но остаются Театраль-
ный и Банковский переулки. По-
сле реставрационных работ отту-
да можно начинать увлекательные 
маршруты культурного туризма. А 
чем мы можем порадовать гостей? 
Кто из туроператоров готов приве-
сти свои группы в органный зал с 
уникальным инструментом немец-
кой фирмы «Александр Шуке»? Кто 
способен познакомить туристов с 
театральным и литературным Ар-
хангельском? До сих пор нам уда-
лось воплотить не более четвер-
ти того, что было задумано в пери-
од культурного подъема, тогда как 
наши партнеры, норвежцы, осуще-
ствили всё.

ПИСЬМА ПРИХОДИЛИ 

МЕШКАМИ

В запасниках Архангельского 
музея изобразительных искусств 
насчитывается свыше 50 тысяч 
единиц хранения, но у нас до сих 
пор нет выставочного зала, соот-
ветствующего стандартам органи-
зации художественных выставок. 
Зал СХР на проспекте Советских 
Космонавтов не в счет. Этот уда-
ленный от центральных магистра-
лей объект стоит среди непрезен-
табельной застройки и первично 
предназначался под мастерские. 
Наверное, все давно забыли, что 
центральный зал музея ИЗО на 
площади Ленина тоже рассматри-
вался как временное пристанище, 
но его сотрудники до сих пор ри-
скуют собраниями картин в поме-
щении, которое не раз заливали с 
верхних этажей жилого дома.

Совместными усилиями крае-
ведческого музея, областной фи-
лармонии, джазовой мастерской 
Тима ДОРОФЕЕВА и обществен-
ных организаций удалось отстоять 
пространство Гостиных дворов, в 
свое время там тоже планировали 
открывать магазины. Будущее пи-
воваренного завода Альберта Сур-
кова, фактически превращенного в 
руины, находится под огромным во-

просом. Боюсь, что скоро горячие 
сторонники модернизации города 
объявят его безнадежным. Подоб-
ное происходит со зданием четвер-
той гимназии на набережной.

Недавно я посмотрел два до-
кументальных фильма – об исто-
рической застройке Манчестера 
и Гамбурга, где сначала размыш-
ляют, а потом берутся и делают. 
Архитекторы, художники, меце-
наты и градостроительный совет 
действуют как сообщество лю-
дей, персонально ответственных 
за судьбу города. Каждый из них 
вкладывает в культурную страте-
гию частицу ума и сердца. 

Когда я возглавил телевизи-
онную и радиовещательную ком-
панию «Поморье», было выделе-
но целое направление, посвящен-
ное культурной проблематике: про-
грамма «Вера» Нины Киселевой и 
владыки Тихона, «По залам музея» 
Светланы БУШ и множество дру-
гих. Виталий ГАЛИЛЮК снял пер-
вый в истории города художествен-
ный фильм «Затоваренная бочкота-
ра» с участием джаз-группы «Ар-
хангельск», получив разрешение на 
экранизацию пьесы у Василия Пав-
ловича АКСЁНОВА. На всю область 
транслировались спектакли теа-
тра драмы. На культурной темати-
ке были сосредоточены талантли-
вые публицисты областного радио 
– Валерий ЧУБАР и Евгений ПОНО-
МАРЁВ, которые получали мешки 
писем от благодарных слушателей. 
Архивы «Поморья» – неисчерпае-
мый источник информации о куль-
турном наследии.

Более двадцати лет назад вме-
сте с соавторами по региональной 
программе развития культуры я 
устанавливал на Кирхе колокол – 
по идее он должен был завершать 
образ старейшего морского пор-
та России и регулярно отбивать 
склянки. Удар в полуночи знаме-
новал бы отход ко сну, а в шесть 
утра – пробуждение города. Часо-
вой механизм не установлен до сих 
пор. Надеюсь, что рано или позд-
но колокол зазвучит и культурная 
зона, отражающая самобытность 
Архангельска, будет обозначена в 
путеводителях, несмотря на то, что 
на сегодня у нас вопросов значи-
тельно больше, чем ответов.

Записала 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

ЦИТАТА

Юрий МАТВЕЕВ: 
– До сих пор нам удалось воплотить не более 
четверти того, что было задумано в период 
культурного подъема, тогда как наши партнеры, 
норвежцы, осуществили всё.
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АнонсФинансы: Как должнику уменьшить кредитную нагрузку?

В соответствии с законом «О бан-
кротстве» суд обязан назначить про-
ведение реструктуризации кредита 
проблемного заемщика. Также к ре-
структуризации прибегают и сами 
кредитные организации, если не хо-
тят доводить дело до суда. Является 
ли реструктуризация выгодным ре-
шением и действенным способом из-
бавиться от финансовых проблем? 

Реструктуризация кредита за-
ключается в изменении условий кре-
дитного договора с целью уменьше-
ния нагрузки на заемщика и сокра-
щения величины ежемесячного пла-
тежа. В отличие от рефинансирова-
ния реструктуризацию можно выпол-
нить лишь в том банке, который пре-
доставил кредит. Если при рефинан-
сировании наличие просрочек, нео-
плаченной неустойки и прочие фак-
торы являются поводами отказать в 
перекредитовании, то при реструкту-
ризации наличие долга, напротив, ча-

сто является главной причиной вне-
сения изменений в кредитный дого-
вор. Иногда финансовые организа-
ции даже обещают «аннулировать» 
начисленные штрафные санкции, 
чтобы помочь клиенту «вернуться в 
график».

Реструктуризация долга – хоро-
шая возможность избежать проблем, 
неминуемо возникающих у заемщика 
при ухудшении финансового состо-
яния (при потере работы, сокраще-
нии уровня доходов). Изменяя усло-
вия кредитного договора таким об-
разом, чтобы ежемесячный плано-
вый платеж заемщика сократился, 
банк имеет свою выгоду, так как он 
получает возможность не обращать-
ся в суд и не тратить средства на под-
готовку иска. 

Преимущества реструктуризации 
для заемщика более существенны: 
сохранение положительной кредит-
ной истории, внесудебное урегулиро-

вание проблемного вопроса и эконо-
мия собственных средств, однако по-
следним преимуществом смогут вос-
пользоваться не все. Также реструк-
туризация позволяет клиенту избе-
жать дефолта, так как банк миними-
зирует ежемесячный плановый пла-
теж и предоставляет возможность по-
гашать кредит по новому графику, из-
бавиться от неоплаченной неустойки 
и избежать принудительного взыска-
ния суммы долга в ходе исполнитель-
ного производства.

Кроме реструктуризации можно 
воспользоваться и другими предло-
жениями, которые могут значитель-
но облегчить финансовое положение 
клиента. СКБ-банк предлагает умень-
шить нагрузку на заемщика при помо-
щи такого продукта, как «Индивиду-
альная цессия».

Более подробную информацию 

вы можете получить 

в отделении СКБ-банка:

г. Архангельск, 

наб. Северной Двины, д. 30.

Тел. 8 800 1000 600 

Операция 
«Реструктуризация»
Финансовые проблемы и сложности, возникшие 
в процессе погашения кредита, могут стать причинами 
дефолта заемщика. Как результат – судебные 
разбирательства, процедура принудительного взыскания 
долга или же процесс банкротства, добровольно начатый 
самим должником. 

ПАО «СКБ-банк». Генеральная лицензия № 705. Реклама.

Когда несколько лет назад Лариса 

ФЁДОРОВА привела своего ребенка в 
обыкновенный муниципальный сад и 
увидела, насколько ему там грустно, у 
нее появилась идея открыть не совсем 
обычный садик.

В «Открытии» две монтессори-
группы – младшая (1,5-3 года) и стар-
шая (3-6 лет). На 20 детей (максималь-
ное число человек в группе) приходится 
три воспитателя, один из которых обя-
зательно имеет диплом педагога, вла-
деющего особой методикой.

«Монтессори-педагогов мы обуча-
ем за свой счет в специальных центрах 
Москвы и Санкт-Петербурга, – расска-
зывает Лариса Фёдорова. – Это двух-
летний, серьезный и достаточно доро-
гой курс. Диплом специалисты полу-
чают международный, то есть они мо-
гут работать и за границей, но в тече-
ние нескольких лет должны поработать 
у нас». 

«Открытие» занимается не только 
уходом и присмотром за детьми, но и 
их образованием. В группах малыши 
обучаются грамоте, чтению, математи-
ке, логике, естествознанию, странове-
дению, кулинарии, музыке, искусство-
ведению, культурологии и экологии. 
Посещают творческие занятия, полу-
чают уроки этикета, проходят тренинги 
по коммуникации. Дополнительно дети 
могут заниматься с логопедом, психо-
логом, обучаться иностранным языкам, 
единоборствам, хореографии, рисова-
нию, йоге и игре в шахматы. Родители 
имеют возможность получать консуль-
тации специалистов, кроме того, они 

могут наблюдать за своим чадом в ре-
жиме онлайн из дома или с работы 
благодаря системе видеонаблюдения, 
установленной в детском саду.

В «Открытии» есть развивающий 
центр, который могут посещать дети 
из других детских садов и младшие 
школьники. Также для них в садике есть 
группа продленного дня, а летом для 
ребят 5-9 лет работает детская пло-
щадка. 

Чтобы открыть такой детский сад, 
понадобилось три миллиона рублей на 
отделку помещений и методические ма-
териалы по программе Монтессори и 
один миллион рублей на благоустрой-
ство территории. И это без учета стои-
мости самого здания площадью 620 кв. 
м на улице Серафимовича, 51. За время 
работы «Открытие» получило два гранта 
по 300 тысяч рублей от администрации 
Архангельска. По словам Ларисы Фёдо-
ровой, водить ребенка в ее детский сад 
достаточно затратно для родителей, но 
оно того стоит. 

За содержание ребенка в младшей 
группе «Открытия» нужно заплатить 14-
24 тысячи рублей, в старшей – 14-19 ты-
сяч рублей ежемесячно в зависимости 
от времени его пребывания там. А «ан-
тикризисная» группа обойдется роди-
телям в 10-12 тысяч в месяц. «В нача-
ле 2016 года мы открыли «антикризис-
ную» группу, где дети получают уход, 
как в обычном муниципальном саду, а 
не по программе Монтессори, – пояс-
няет Лариса Фёдорова. – Даже обеспе-
ченные люди в связи с кризисом нача-
ли экономить».

Партнёр рубрики – Tele2 | Стартап: Система Монтессори с северным колоритом

Сад свободных и самостоятельных
Система воспитания, созданная итальянским педагогом 
Марией Монтессори, сложилась в первой половине ХХ века, 
нацелена на обучение ребенка с самого раннего возраста 
самостоятельности, ответственности и естественности 
поведения через данную ему в установленных границах 
свободу. Такую же задачу ставит перед собой частный 
детский сад «Открытие», работающий по этой методике. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Александр КУЛЬБА, 

директор архангельского филиала Tele2: 

– Технологии делают бизнес более открытым и прозрачным. Система ви-
деонаблюдения в детском саду позволяет родителям быть уверенными, что с 
детьми все хорошо. Это отличает стартап Ларисы Федоровой от других част-
ных садов и привлекает родителей. Открытым быть выгодно. 

Технологии, которые мы предлагаем предпринимателям, также помога-
ют бизнесу быть более открытым. С корпоративными тарифами члены вашей 
команды всегда на связи, а вам не надо беспокоиться о цене общения. Биз-
нес-тарифы Tele2 включают безлимитные разговоры между сотрудниками: 
пакет минут можно расходовать на звонки на любые номера России, входя-
щие в национальном роуминге – бесплатны. Удобно, если сотрудник на обу-
чении или в командировке в Москве или Петербурге. 

Бизнес-тарифы– это инвестиции, приносящие бизнесу пользу в режиме 
реального времени и работающие на его развитие. В отличие от предложе-
ний для частных лиц, здесь происходит оптовая закупка минут, SMS и интер-
нет-трафика, а оптом, как известно, дешевле.

Кроме того, с Tele2 бизнес экономит ценный и невосполнимый ресурс – 
время. Персональный менеджер поможет с подготовкой отчетной докумен-
тации. Всей команде можно установить индивидуальные лимиты расходов, 
а также в режиме онлайн управлять номерами и поступившими на счет сред-
ствами, контролировать состояние счетов и получать детализацию в удоб-
ное время в «Личном кабинете».

Архангельский филиал ООО «Т2 Мобайл». Реклама.

 ■Архангельская городская 
Дума информирует

26 октября в 10:00 начнет свою ра-

боту тридцать первая сессия Архан-

гельской городской Думы 26-го созы-

ва. Постановление о созыве сессии 

подписала председатель городской 

Думы Валентина СЫРОВА. 

Место проведения сессии: г. Архан-
гельск, пр. Троицкий, д. 60, зал заседаний 
городской Думы. Приглашается пресса.
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Кофе-тайм

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 
Стоимость разовой публикации стандартного объявления 

(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – 
бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ

 ■ Организатор торгов – конкурсный управляющий ОАО 
«Соломбальский ЛДК» (163000, г. Архангельск, ул. Добролю-
бова, д. 1, корп. 1; ОГРН:1022900520807, ИНН:2901010706) Епи-
фанов Павел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпоч-
тамт, а/я 59, (8182) 659700, ИНН: 292700627516, СНИЛС: 070-835-
225-53), член Союза «СРО АУ Северо-Запада», (191060, Санкт-
Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, подъезд 6; ОГРН:1027809209471, 
ИНН:7825489593), действующий на основании решения АС Архан-
гельской области от 15.01.2015 г. №А05-11303/2013, уведомляет 
о результатах торгов, проводимых посредством публично-
го предложения (сообщение №77031910325 в газете «Коммер-
сантъ» №117 от 02.07.16 г.). Торги состоялись по лоту №1, цена 
продажи – 600 000 руб., победитель – ООО «Поморская лесопиль-
ная компания». У победителя отсутствует заинтересованность по 
отношению к должнику, его кредиторам, конкурсному управляю-
щему. Конкурсный управляющий, а также Союз «СРО АУ Северо-
Запада» не участвуют в капитале победителя.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Авиабилеты для сдачи отчетности и получения ком-
пенсации (льготный отпуск, командировки). Тел. 8 922 167-3011.

 ■ Ремонт любой одежды. В том числе пуховиков, шуб, дуб-
лёнок, кожаных изделий. Быстро, качественно. Тел. (8182) 23-24-94.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предо-
ставляется персональная скидка до 26% на покупку стройматериа-
лов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Под-
бор квартир для покупки по «военной ипотеке», с использованием 
материнского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-
07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама

Люди дела: В команде с надёжным финансовым партнёром

Вещи и сны 
Алексея Никифорова
Треть своей жизни человек 
проводит во сне, и это время 
самое ценное для нас: 
восстанавливаются силы, 
укрепляется иммунитет или 
даже приходят новые идеи. 
Предметы для комфортного 
и здорового отдыха важны не 
меньше, чем сам сон, считает 
основатель сети магазинов 
«Вещи и сны» Алексей 
НИКИФОРОВ (на снимке). 

В основу своего бизнеса Алексей 
заложил принцип заботы: о персонале, 
покупателях, семье и доме. Это стало 
основной миссией компании «Вещи и 
сны», которая за 18 лет выросла от не-
большого магазина постельных при-
надлежностей до региональной тор-
говой сети с собственным производ-
ством. 

Все началось с сотрудничества ар-
хангельского предпринимателя с од-
ной из крупнейших производствен-
ных компаний в России, выпускающих 
постельные принадлежности, – «Дар-
гез». Основным направлением бизне-
са выбрали розничную продажу тек-
стильной продукции: подушек, одеял, 
постельного белья. Северяне оцени-
ли качество и подход компании, про-
давцы в магазинах сети давали под-
робные консультации клиентам и от-
лично знали товар. Бизнес расширял-
ся, и в компании Алексея Никифоро-
ва задумались о ребрендинге. Идею 
вынашивали два года, в итоге появи-
лась сеть «Вещи и сны». Сейчас это 
шесть магазинов, собственное про-
изводство и бренд, хорошо знакомый 
не только в столице Поморья, но и за 

ее пределами. Формат определен как 
– «Homelife market» – магазин товаров, 
формирующих стиль, настроение и уют 
в доме. Оформление торговых залов 
максимально приближено к домашней 
обстановке, чтобы покупатели могли 
ощутить нежность и тепло будущей по-
купки уже в магазине.

Сильной стороной бизнеса стал 
маркетинг, акции компании всег-
да привлекают внимание горожан. В 
ежегодном обмене «старых подушек 
на новые» только в этом году поуча-
ствовало больше 1700 клиентов. Кли-
ентская база компании состоит более 
чем из 50000 покупателей, для каж-
дого из которых – отдельные пред-
ложения. 

«Для нас важны безопасность и ка-
чество продукции настолько, что мы 
стремимся, чтобы не только покупа-
тели, но и сотрудники компании явля-
лись поклонниками нашей торговой 

марки. «Вещи и сны» – это не толь-
ко одеяла и подушки, это комплекс-
ное предложение домашнего тексти-
ля как для сна, так и для интерьера вы-
сокого качества», – поясняет Алексей 
Никифоров. Именно забота о качестве 
продукции привела компанию к созда-
нию собственного швейного производ-
ства текстиля для дома, выпускающе-
го ассортимент швейных изделий под 
собственной торговой маркой «Вещи 
и сны». Доля продаж товаров под соб-
ственным брендом с момента запуска 
выросла в пять раз. 

Стремительное развитие любой 
компании невозможно без качествен-
ной финансовой поддержки и банков-
ского сопровождения бизнеса. Сеть 
«Вещи и сны» много лет работает в 
партнерстве со Сбербанком, что по-
зволяет строить большие планы и уве-
ренно смотреть в будущее не во сне, 
а наяву. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей НИКИФОРОВ, 

владелец компании 

«Вещи и сны»:

– Со Сбербанком мы работаем 
больше 10 лет, банк менялся бук-
вально на наших глазах, и мы ак-
тивно пользовались его продуктами 
для развития нашего бизнеса. Сеть 
магазинов «Вещи и сны» использу-
ет эквайринг Сбербанка, что очень 
удобно для наших покупателей, а 
также различные кредитные и стра-
ховые продукты. Когда нашему биз-
несу было необходимо плечо силь-
ного финансового партнера, Сбер-
банк всегда оказывался рядом. 

Евгений КАРГАЛОВ, 

руководитель дополнительного офиса 

№8637/283 Архангельского отделения 

ПАО Сбербанк:

– Нам приятно, что такая динамично раз-
вивающаяся компания является клиентом на-
шего банка. На протяжении всего периода 
сотрудничества менялись задачи, и Сбербанк 
всегда предлагал актуальные современные 
продукты для комфортного ведения бизнеса.

Развивать бизнес возможно, несмотря 
на все проблемы и сложности, а с поддерж-
кой надежного партнера легче достигать по-
ставленных задач. Яркий пример тому – со-
трудничество компании «Вещи и сны» и Сбер-
банка.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПАО «Сбербанк». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама.
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С ходом строительства и рекон-

струкции объектов Северного Арк-

тического федерального универси-

тета ознакомились депутаты коми-

тета областного Собрания по обра-

зованию и науке. 

Всего на балансе САФУ числит-
ся 203 объекта недвижимости в Ар-
хангельске и других городах области. 
В этом году строительные и ремонт-
ные работы проводятся более чем на 
40 объектах. Среди наиболее круп-
ных – реконструкция стадиона «Буре-
вестник», капитальный ремонт здания 
штаба 10-й отдельной армии ПВО на 
набережной Северной Двины, строи-
тельство общежития на 474 студента 
по адресу: пр. Ломоносова, д. 4, ре-
конструкция здания бывшего детско-
го сада под общежитие для студентов 
в Северодвинске. Председатель ко-
митета по образованию и науке Игорь 
ЧЕСНОКОВ и заместитель председа-
теля комитета Ольга ВИТКОВА озна-
комились с ходом ремонтных работ в 
здании штаба, на стадионе «Буревест-
ник» и осмотрели новое общежитие. 

Стадион «Буревестник» достался 
САФУ в наследство от АЛТИ. Работы 
по реконструкции начались в этом году: 
планируется возвести административ-
ный корпус, обустроить футбольное 
поле с травяным газоном, беговые до-
рожки, площадку для сдачи норм ГТО 
и установить трибуны для зрителей. По 
словам проректора по инфраструктур-
ному развитию и информационным тех-

нологиям САФУ Ильи ИВАНКИНА, зани-
маться спортом на стадионе смогут все 
желающие, а не только студенты САФУ. 

В здании штаба на набережной Се-
верной Двины, 2, планируется разме-
стить Высшую школу информационных 
технологий и автоматизированных си-
стем. В здании 1962 года постройки 
будет проведен капитальный ремонт. 
В настоящее время проводится экс-
пертиза проекта. 

Активно строится и новое общежи-
тие для студентов университета. Об-
щая стоимость строительства – более 
400 млн рублей. На объекте полным хо-
дом идут отделочные работы. Планиру-

ется, что он будет введен в строй уже в 
следующем году.

«Руководству университета пред-
стоит провести огромный объем про-
ектных и строительных работ, несмотря 
на то, что на сегодняшний день очень 
многое уже сделано, – прокомментиро-
вал модернизацию объектов универси-
тета Игорь Чесноков. – В рамках согла-
шения между САФУ и областным Собра-
нием мы готовы оказывать необходи-
мую помощь руководству университе-
та. На сегодняшний день самое главное 
– предусмотреть необходимый объем 
финансирования в федеральном бюд-
жете на 2017-й и последующие годы».

Архангельской 
области 

Евгений 
Ухин:
«Станем побогаче - 
тогда и будем ставить 
памятники»

16стр. 

Инвестиции

СПЕЦВЫПУСК ДЕЛОВОЙ ГАЗЕТЫ

Надежда 
Виноградова:
«При формировании 
бюджетов необходимо 
учесть новые 
условия»

14стр. 

Александр Дятлов:
«В Архангельске
заложены 
давние боксерские 
традиции»

16стр. 

Михаил Авалиани:
«Почему образовательная 
организация,
имея лицензию, 
не может заниматься 
оздоровлением
детей?»

13стр. 

Сергей 
Эммануилов:
«Медицина на Севере. 
В чём специфика?»

15стр. 

Юрий Сердюк:
«Для инвестиций в ЖКХ 
нужны долгие
и недорогие 
кредиты»

12стр. 

Виктор Казаринов:
«Сегодня, чтобы 
построить объект,
надо получить
200 (!)
согласований»

11стр. 

САФУ продолжают строить

Главная тема

Новый сезон Новый сезон 
российской политикироссийской политики

«Государственная Дума ФС РФ но-
вого созыва показывает на практике, 
насколько сильно изменился россий-
ский парламент. За очень короткое 
время новые депутаты и новый спикер 
четко дали понять, что работа Думы бу-
дет строиться иначе. Эти инициативы 
можно только приветствовать.

Лишение депутатов возможности 
голосовать по доверенности - симво-
лический жест, показывающий, что от-
ныне каждый депутат несет личную от-
ветственность за свой голос и за те ре-
шения, которые он поддерживает. Еще 
один важный символ - борьба с прогу-
лами и усилия нового спикера Вячесла-
ва Володина заставить депутатов отно-
ситься к своей деятельности как к се-
рьезной работе – депутаты должны ре-
ально, а не дистанционно и периоди-
чески представлять интересы народа.

Эти и ряд других инициатив органи-
зационного характера, уверен, позитив-
но скажутся на качестве работы высше-
го законодательного органа власти. Эти 
изменения вполне естественны и объек-
тивно справедливы, они давно назрели. 
Все эти новшества должны стать приме-
ром для депутатов региональных парла-
ментов и муниципальных советов».

Председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов

В.Ф. НОВОЖИЛОВ
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Областное Собрание: между сессиями

В Федеральный закон «О 

приватизации жилищного 

фонда в Российской Феде-

рации» будут внесены изме-

нения. В законопроекте, вне-

сенном Правительством РФ в 

нижнюю палату Федерально-

го Собрания 14 октября 2016 

года, предложено урегули-

ровать в Жилищном кодексе 

случаи, когда государствен-

ный или местный органы вла-

сти как бывшие наймодате-

ли дома были обязаны прове-

сти капитальный ремонт, но не 

сделали этого.

Речь идет о таких домах, в ко-
торых после даты приватизации 
первого жилого помещения до 
даты включения такого дома в 
региональную программу капи-
тального ремонта указанный ре-

монт за счет бюджетных средств 
не проводился. В этом случае 
бывший наймодатель должен бу-
дет определить перечень работ 
и услуг по капитальному ремон-
ту и проведение ремонта будет 
осуществляться за счет бюджет-
ных средств. При этом законо-
проектом установлено, что обя-
зательство бывшего наймодате-
ля по проведению капремонта не 
освобождает жильцов от уплаты 
взносов на ремонт. Эти средства 
будут направлены на проведение 
капитального ремонта в последу-
ющем. 

Этим же законопроектом 
предлагается установить исклю-
чение для общего двухлетне-
го срока, по истечении которого 
должно вступить в силу решение 
о переходе от системы «общего 

котла» к формированию средств 
на капремонт на отдельном сче-
те дома. Речь идет о случаях, если 
изначально решение о формиро-
вании фонда капремонта на таком 
счете было принято не собствен-
никами помещений в многоквар-
тирном доме, а органом местного 
самоуправления. Если решением 
суда будет установлен факт того, 
что местный орган не проинфор-
мировал граждан о способах фор-
мирования фонда капремонта, и 
при этом капремонт не проводил-
ся, срок вступления в силу указан-
ного решения составит один ме-
сяц со дня направления решения 
общего собрания собственников 
региональному оператору. 

Законопроектом также воз-
лагается на региональную власть 
обязанность по установлению по-
рядка информирования граждан 
о возможных способах форми-
рования фонда капремонта, а на 
местную – обязанность по непо-
средственному информирова-
нию. 

«Следствием принятия данно-
го законопроекта на федераль-
ном уровне станет разработка па-
кета поправок в областное зако-
нодательство по вопросам орга-
низации капитального ремонта 
общего имущества многоквар-
тирных домов» – так прокоммен-
тировал предстоящие измене-
ния председатель комитета 

по жилищной политике и ком-

мунальному хозяйству Андрей 

АННИН.

 ■Юрий Сердюк поддержал 
инициативу Госдумы 
по введению «нулевого чтения»

По мнению заместителя председателя областно-

го Собрания, введение своеобразного фильтра и рас-

смотрение спорных, плохо подготовленных или явно 

популистских инициатив в нулевом чтении позволит, 

во-первых, отсечь такие инициативы на стадии подго-

товки и не тратить времени на их рассмотрение в про-

фильных комитетах, не говоря уже о вынесении их на 

рассмотрение сессии, и, во-вторых, в будущем это 

должно привести к значительному сокращению по-

добных инициатив. 

Напомним, во фракции «Единая Россия» Государствен-
ной Думы планируется создать экспертно-консультацион-
ный совет по законотворчеству, своего рода фильтр для по-
пулистских и «фиктивных» инициатив. Теперь законопроек-
ты ждет трехуровневая фильтрация: сначала инициатива 
выносится на рассмотрение внутрифракционной группы, 
затем на общий совет фракции и уже после этого перехо-
дит к вице-спикерам, курирующим профильные комитеты. 

Юрий Сердюк считает, что подобная схема давно на-
зрела и является актуальной не только для Федерального 
Собрания, но и для региональных законодательных собра-
ний: «К сожалению, далеко не все законодательные ини-
циативы являются жизнеспособными, и этому есть це-
лый ряд причин. Мы будем внимательно следить за опы-
том депутатов Госдумы, и я не исключаю, что подобный 
фильтр может появиться в Архангельском областном Со-
брании депутатов».

 ■ «Депутаты должны лично 
присутствовать на пленарных 
заседаниях Госдумы»

Председатель комитета областного Собрания по 

этике и регламенту Михаил ГОЛЫШЕВ высказался по 

поводу инициативы фракции «Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе, направленной на повышение дис-

циплины и личной ответственности депутатов перед 

своими избирателями. По его мнению, все депутаты 

должны лично присутствовать на пленарных заседа-

ниях Госдумы. 

Руководство «Единой России» предложило внести по-
правки в регламент Государственной Думы, исключающие 
норму, которая допускает передачу депутатом своего го-
лоса другому депутату в связи с отсутствием на заседа-
нии по уважительным причинам, уведомив о том руковод-
ство фракции и Думы. Целью инициативы является обяза-
тельное личное участие депутатов Госдумы, и прежде все-
го единороссов, в пленарных заседаниях, где обсуждают-
ся важные для всей страны вопросы и требуется позиция 
конкретного депутата. 

«Безусловно, инициатива заслуживает внимательного 
рассмотрения и поддержки. Мы обязательно обсудим этот 
вопрос на одном из ближайших заседаний нашего комите-
та и надеемся, что получим положительный отзыв коллег», 
– подчеркнул Михаил Голышев.

 ■Изменения в Жилищный кодекс Российской Федерации 
станут значимым событием

 ■Как ускорить процесс 
строительства?

В областном Собрании состоялось расширен-

ное заседание комитета по земельным отношениям 

и строительству. В повестке дня заседания был во-

прос внесения изменений в областной закон «Градо-

строительный кодекс Архангельской области» в части 

расширения перечня случаев, при которых на строи-

тельство не требуется разрешение. Соответствую-

щий законопроект предлагается рассмотреть 26 ок-

тября на очередной сессии областного Собрания в 

первом чтении. 

В частности, законопроектом предлагается предусмо-
треть, что в Архангельской области в случае возведения со-
оружений и линий связи, а также строительства газопро-
водов-вводов с давлением до 0,6 МПа включительно и со-
оружений на них в целях подключения объектов капиталь-
ного строительства к сетям газораспределения не будет 
требоваться разрешение на строительство. 

Присутствующие на заседании представители газовых 
и телекоммуникационных компаний, профильных ведомств 
и эксперты строительной отрасли полностью поддержали 
нововведения.

«Принятие законопроекта будет способствовать снятию 
административных барьеров и ускорению строительства. 
Также будут сокращены финансовые затраты, отпадет не-
обходимость оплачивать некоторые экспертизы, при этом 
качество строительства не пострадает», – уверена заме-

ститель председателя комитета Архангельского об-

ластного Собрания депутатов по земельным отноше-

ниям и строительству Антонина ДРАЧЁВА.

Председатель комитета по 

молодежной политике и спор-

ту Екатерина ПОЗДЕЕВА приня-

ла участие в заседании Комите-

та Государственной Думы ФС РФ 

по общественным объединениям 

и религиозным организациям. 

В Госдуме обсуждалась законо-
дательная инициатива Архангель-
ского областного Собрания депу-
татов к проекту Федерального за-
кона «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О свободе сове-
сти и о религиозных объединениях». 

«Отрадно, что наши предложе-
ния услышаны федеральным цен-
тром, – комментирует законода-
тельную инициативу Екатерина По-
здеева. – Благодаря совместной ра-
боте с депутатами Государственной 
Думы в июле 2016 года был принят 
закон, регулирующий миссионер-
скую деятельность на территории 
страны. Закон уже вступил в силу, и 

в случае его нарушения наши жите-
ли могут рассчитывать на помощь 
правоохранительных органов. Так-
же я проинформировала депута-
тов профильного комитета Госду-
мы об усиливающейся деятельно-
сти религиозной организации «Сви-
детели Иеговы», которая, несмотря 
на принятые меры, продолжает ис-
кать новые формы вовлечения граж-
дан в свою деятельность. Она име-
ет все признаки тоталитарной сек-
ты и должна быть запрещена на всей 
территории Российской Федера-
ции, как это сделано уже в 37 стра-
нах мира. На сегодняшний день нас 
поддержали 13 регионов, и мы на-
мерены дальше добиваться запре-
щения этой организации». 

Депу таты Государственной 
Думы оценили значимость иници-
ативы, поддержав позицию о необ-
ходимости пресечения деятельно-
сти экстремистских сект.

 ■В Госдуме обсуждается закинициатива 
Архангельского областного Собрания
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МСБ: В Архангельске оценили эффективность господдержки малого и среднего бизнеса

В областном Собрании, 
в комитете по экономиче-
ской политике и предприни-
мательству прошел круглый 
стол «Результативность го-
сударственной поддержки 
субъектов малого и средне-
го бизнеса органами госу-
дарственной власти и мест-
ного самоуправления в Ар-
хангельской области». В ме-
роприятии приняли участие 
министр экономическо-
го развития региона Семён 
Вуйменков и член комитета 

Государственной Думы по 

бюджету и налогам Дми-

трий ЮРКОВ.

В своем докладе Семён 
Вуйменков отметил, что для 
повышения эффективно-
сти мер поддержки субъек-
там малого и среднего пред-
принимательства министер-
ство перешло на межведом-
ственное электронное вза-
имодействие, чтобы сни-
зить объем требуемых с за-
явителя документов, изданы 
памятки для потенциальных 
получателей субсидий, в ко-
торых содержится информа-
ция о порядке получения мер 
поддержки и ответственно-
сти. Кроме того, ведется ра-
бота по снижению админба-
рьеров. В планах также про-
вести оценку регулирующе-
го воздействия проектов 
нормативных правовых ак-
тов и – федеральный тренд – 
расширить перечень госус-
луг, предоставляемых пред-
принимателям через мно-
гофункциональные центры, 
более того – создать специ-
альные бизнес-МФЦ.

«Достаточно пробле-
матично отследить, какой 
из инструментов по сниже-
нию административных ба-
рьеров повлиял на какие 
предприятия. Мы оценива-
ем в целом положение в этой 
сфере – по количеству рабо-
чих мест и по объему нало-
гов, которые собираются по 
данным категориям бизне-
са. Эти показатели растут, 
несмотря на общий рецес-
сивный характер экономи-
ки в целом по стране и на-

шему региону. Идет рост по 
созданию количества малых 
и средних предприятий, что 
и говорит о положительных 
результатах», – подчеркнул 
Семён Вуйменков.

В 2015 году 8% (3,4 млрд 
рублей) консолидирован-
ного бюджета региона со-
ставили поступления нало-
гоплательщиков по ЕНВД, 
ЕСХН, упрощенной и па-
тентной системам налогоо-
бложения. Для сравнения: в 
2014 и 2013 годах объем этих 
налогов был меньше – 3,3 и 
3 млрд рублей соответствен-
но. Большую часть поступле-
ний в областной бюджет в 
последние три года прино-
сит «упрощенка» – более 2 
млрд рублей ежегодно, еще 
около миллиарда поступа-
ет за счет ЕНВД. Взносы по 
ЕСХН и патенту остаются не-
значительными.

По мнению Дмитрия Юр-
кова, важно видеть более 
конкретные результаты – 
не количество администра-
тивных барьеров, а число со-
гласований, которые нужно 
пройти предпринимателю, 
чтобы, скажем, ввести в экс-
плуатацию здание.

«Я всегда привожу та-
кой пример: мы с друзья-
ми – любителями рыбалки 
и охоты решили построить 
небольшую избушку, чтобы 
там можно было проводить 
время в процессе отдыха. С 
момента подачи заявления 
на разрешение строитель-
ства, выделение участка и 
так далее до момента по-
лучения необходимых до-
кументов прошло 626 дней. 
Что говорить о развитии ту-
ризма в муниципальных об-
разованиях...» – отметил де-
путат Госдумы.

Его поддержал и пред-

седатель комитета по 

экономической полити-

ке и предприниматель-

ству Виктор КАЗАРИНОВ, 
добавив, что сегодня, что-
бы построить объект, нужно 
порядка 200 согласований, в 
ближайшем будущем их чис-
ло может сократиться в два 
раза, если будут приняты 
изменения на федеральном 
уровне, но ведь еще в начале 
2000-х годов для этого тре-

бовалось немногим больше 
30 согласований.

«Мы здесь и собрались, 
чтобы по прошествии не-
скольких лет проведения 
политики по поддержке биз-
неса посмотреть на те вещи, 
которые реально нужны и 
востребованы, где денег не 
хватает, а от чего стоит от-
казаться», – заключил Вик-
тор Казаринов.

По словам Семёна Вуй-
менкова, в 2013-2015 годах 
в 89,5% случаев получатели 
субсидий строго соблюда-
ли условия, цели и порядок 
предоставления финансо-
вой помощи. Министерство 
проводит пять видов конкур-
сов: субсидирование пер-
вого лизингового платежа, 
субсидирование процент-
ных ставок частей лизинго-
вых платежей, субсидии на 
начало собственного дела, 
социальных и инновацион-
ных проектов. За пятилет-
ний период порядка 36% 
заявителей получили под-
держку. В среднем это чуть 
более 700 тысяч рублей. 
Сравнительный анализ эф-
фективности предоставля-
емых субсидий за 2015 год 
показал, что самой резуль-
тативной мерой поддержки 
по созданию и сохранению 
рабочих мест, а также вло-
жению собственных средств 
оказалось субсидирование 
процентных ставок и части 
лизинговых платежей. Эта 

же субсидия считается и са-
мой безопасной по степени 
рисков.

Однако предпринимате-
лям такая мера поддержки 
самой эффективной не ка-
жется. Как считает заме-

ститель председателя ко-

митета по здравоохране-

нию и социальной полити-

ке Михаил АВАЛИАНИ, эта 
форма финансирования ста-
вит крест на развитии соци-
ального бизнеса.

«В этом году субсидию 
по поддержке первого ли-
зингового платежа в три 
раза уменьшили – с трех до 
одного миллиона рублей. 
Бизнес очень рассчитывал 
на эти деньги. Также был 
увеличен «возраст» органи-
зации, которая может пре-
тендовать на эту поддержку 
– с трех до пяти лет. К тому 
же здесь работает балль-
ная система – чем меньше 
срок окупаемости проекта, 
тем больше баллов получа-
ет заявка. Дай бог за 10 лет 
окупится пансионат для по-
жилых людей в Исакогорке, 

который построен мной, но 
если в заявке указать такую 
рентабельность, получишь 
0 баллов. Хотелось бы, чтоб 
социальная значимость биз-
неса учитывалась при рас-
смотрении документов», – 
подчеркнул Михаил Авали-
ани.

Рассмотрение заявок как 
раз остается одной из боль-
ных точек регионального ми-
нистерства экономическо-
го развития. По словам Се-
мёна Вуйменкова, в ведом-
стве не хватает людей для 
детальной проверки и ана-
лиза отчетов, которые пред-
ставляют получатели субси-
дий. Ежегодно в министер-
ство поступает 300-400 за-
явок. 

«Чтобы тщательно про-
анализировать каждого из 
потенциальных получателей 
субсидий, трех человек – ко-
торые помимо этого зани-
маются бесконечной бюро-
кратической, рутинной ра-
ботой – недостаточно. Для 
снижения рисков и перело-
жения контрольно-надзор-

ного функционала с мини-
стерства на иные структуры 
с 2015 года был начат пере-
ход от прямой финансовой 
поддержки субъектов ма-
лого и среднего предприни-
мательства к мерам инфра-
структурной поддержки и 
возвратного финансирова-
ния», – пояснил министр.

В результате объем пря-
мой финансовой поддерж-
ки снизился на 86 млн ру-
блей, то есть на 61,5%. Это 
привело к сокращению чис-
ла получателей прямой фи-
нансовой поддержки – ког-
да министерство было вы-
нуждено проверять каждо-
го получателя субсидий, не 
имея возможности привле-
кать подведомственные ор-
ганизации или муниципали-
тет. Сейчас идет переход к 
привлечению подведом-
ственных организаций и на-
ращиванию работы с муни-
ципалитетами.

Министерство эконо-
мического развития Архан-
гельской области планиру-
ет и дальше развивать воз-
вратные меры поддержки, 
провести докапитализацию 
фонда микрофинансирова-
ния и гарантийного фонда, 
чего давно не проводилось. 
У этих организаций, по мне-
нию Семёна Вуйменкова, 
есть штат профессионалов, 
которые могут оценить ри-
ски невозвратов и мошенни-
чества. Поддержку же начи-
нающим предпринимателям 
и развитие новых инноваци-
онных производств мини-
стерство будет переводить 
в формат предоставления 
грантов муниципалитета-
ми. На создание и поддерж-
ку нового бизнеса уже выде-
лено порядка 20 млн рублей, 
и МО сами смогут отбирать 
достойные поддержки пред-
приятия.

Субсидии в долг
В министерстве экономического развития региона решили подвести 
итоги эффективности государственных мер поддержки малого 
и среднего бизнеса. Как отметил министр Семён ВУЙМЕНКОВ, 
очевидных характеристик для оценки нет, поэтому КПД субсидий 
принято считать по динамике количества рабочих мест в МСБ 
и объему налогов в областной бюджет. 

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

Комитетом по жилищной политике и коммунальному хозяйству ведется 

работа над проектом областного закона «О внесении изменений в областной 

закон «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества 

в многоквартирных домах, расположенных на территории Архангельской об-

ласти», который будет рассмотрен во втором чтении на октябрьской сессии.

«Изменения направлены, в частности, на защиту средств собственников 

помещений в многоквартирных домах, аккумулируемых на специальном 

счете, – поясняет суть поправок председатель комитета Андрей АННИН. – 

Для сохранения накоплений на специальном счете на основании решения 

общего собрания собственников жилых помещений владельцам планиру-

ется дать возможность заключать договоры банковского вклада (депозита).

Сегодня ЦБ РФ совместно с крупнейшими банками страны уже обсужда-

ют механизмы запуска специальных депозитов для собственников, выбрав-

ших для формирования фонда капремонта специальный счет.

«Такой подход к решению вопроса о накоплениях граждан на капиталь-

ный ремонт поможет защитить данные средства от инфляции и увеличить 

их сумму за счет начисленных процентов», – резюмировал Андрей Аннин.

С 4 октября в Архангельской области 

начал работать закон, по которому уве-

личен «ночной режим тишины» до 7 ча-

сов утра в будние дни и до 10 часов утра 

в выходные и в нерабочие праздничные 

дни. Кроме того, новый закон ограничи-

вает время производства шумных ре-

монтных или строительных работ в жи-

лых домах с 13.00 до 15.00 ежедневно. 

«В соответствующую статью закона «Об 

административных правонарушениях» 

внесли изменения депутаты областно-

го Собрания по многочисленным прось-

бам жителей региона», – отмечает Ста-

нислав ВТОРЫЙ, председатель комите-

та по законодательству и судебно-пра-

вовым вопросам.

СУБСИДИИ ИЗ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ИНДИВИДУАЛЬНЫМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ И ЮРИДИЧЕСКИМ ЛИЦАМ – 

СУБЪЕКТАМ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В 2011-2015 ГОДАХ

Наименование конкурса
Подано 

заявок

Признаны 

победившими

Общая сумма 

субсидии, млн. руб.

Субсидии первого 
лизингового платежа 578 325 324,7
Субсидирование процентных 
ставок и части лизинговых платежей 212 115 94,1
Субсидии на начало 
собственного дела 1433 350 149,0
Субсидии на реализацию 
социальных проектов 34 20 10,0
Субсидии на реализацию 
инновационных проектов 10 6 3,0
Всего 2267 816 580,8
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Депутатский портфель: Для инвестиций в ЖКХ нужны долгие недорогие кредиты

– Юрий Иванович, с чего и 

когда начался ваш путь в поли-

тике?

– Это было давно, когда меня 
избрали депутатом Шипицынского 
поселкового Совета в Котласском 
районе. Случилось это в годы пе-
рестройки, в конце 80-х, выборы 
тогда проходили на волне народ-
ного энтузиазма, который затро-
нул и меня. Настрой был – корен-
ным образом менять жизнь к луч-
шему. Это были первые альтерна-
тивные выборы. В ту пору я рабо-
тал начальником Котласского до-
рожно-ремонтного строительного 
управления (ДРСУ). Меня избра-
ли из четырех претендентов. Что 
интересно – мы все вместе встре-
чались с населением, обсуждали 
проблемы. Избрали меня, как по-
том выяснилось, одного из руко-
водства. А ведь среди руководите-
лей было много тех, кто постоянно 
переизбирался ранее депутатами. 
Такое было время. С одной сторо-
ны, мне было приятно, а с другой – 
понимал, что это ответственность 
перед людьми. 

– Вы стали депутатом и на-

чали делать карьеру?

– Скорее наоборот. Я стал де-
путатом в эпоху реформ, перемен, 
когда все версталось с листа, как 
говорится. Тогда стали разделять 
власть исполнительную и законо-
дательную даже на уровне поселе-
ний. Это было впервые. Кто-то из 
депутатов должен был возглавить 
исполком. Коллеги-депутаты мне 
сказали: «Будешь, Юрий Иванович, 
исполкомом командовать». До сих 
пор сохранил текст своего высту-
пления для истории, где объясняю, 
почему не могу быть председате-
лем исполкома; иногда его перечи-
тываю. Самое главное – меня тогда 
только-только назначили началь-
ником Котласского ДРСУ, было 
много планов, проектов, которые 
надо было реализовать. Поэтому я 
отказался. Но депутаты все равно 
меня избрали. Пришлось подклю-
чать руководство областное, ар-
хангельский «Автодор», чтобы как-
то разрулить эту ситуацию. 

«Автодором» руководил в ту 
пору Вячеслав Иванович Калямин. 
Так я и не стал председателем ис-
полкома. А в 1993 году меня из-
брали уже депутатом областного 
Собрания. Это был первый пере-
ходный созыв, всего на два года. 
Опыт работы в поселении очень 
тогда пригодился. И хотя наш со-
зыв был короткий, но очень, на-
сыщенный, я многому научился и 
многое узнал. Мы неделями засе-
дали на сессиях, обсуждали во-
просы с самых разных сторон, де-
баты разгорались очень серьез-
ные. Этот опыт впоследствии мне 
очень пригодился. 

Тогда же из Шипицыно пере-
ехал в Архангельск – перевели на 
работу в Приморский район, воз-
главил здесь ДРСУ. А спустя четы-
ре года после переезда мне пред-
ложили в областной администра-
ции стать главой Приморского 
района. К тому времени у меня уже 
был стаж 25 лет в дорожной отрас-
ли, из них 17 лет – руководителем. 

Состоялась встреча с Анатолием 
Антоновичем Ефремовым – «бла-
гословлять» на власть в ту пору 
уже было принято. Помню, он ска-
зал мне тогда: «Хватит ходить в ко-
ротких штанишках. Иди на непро-
стой район, будем помогать, вме-
сте работать». Жаль было расста-
ваться с «Автодором», но раз надо, 
то ничего не поделать…

– К дорожникам особое от-

ношение было у Анатолия Анто-

новича, конечно…

– Так сам он из транспортни-
ков. Дорожники и транспортники 
– друзья-товарищи. Отрасль смеж-
ная. Без самосвалов, транспорт-
ных средств дорог не построить. В 
ту пору техника была у дорожников 
не очень качественная. Самосвалы 
получше нам транспортники пре-
доставляли. С ними вместе доро-
ги и строили. В первом созыве об-
ластного Собрания работали трое 
дорожников: Алексей Верещагин, 
Вячеслав Калямин и я. И жилось 
нам непросто. На начало 90-х го-
дов пришелся пик строительства 
– в год сдавали по 360 километров 
дорог. В областном Собрании мы 
тогда инициировали вопрос с от-
числениями в дорожный фонд ре-
гиона. Начинали с 1,2, а закончили 
3,4% от оборота любой компании. 
Это были значительные средства, 
потому и отношение к дорожному 
строительству было соответствую-
щее, и много тогда строили.

– А ведь времена были слож-

ные…

– Да, однако, как говорят, по-
мирать собрался, но рожь сей. 
И тогда осуществлялись мас-
штабные строительные проек-
ты, вспомните хотя бы Котлас-
ский мост. Здесь мы организова-
ли акционерное общество, стара-
лись, и федеральный центр, уви-
дев нашу заинтересованность, по-
мог с деньгами. Люди уже и забы-
ли, как жили раньше без моста, про 
паромную переправу, как в распу-
тицу перебирались через Двину – 
паромов нет, льда нет, только на 
поезде и можно перебраться. Сей-
час уже и поколение новое подрас-
тает, это все осталось в прошлом. 
И слава богу. И перед Архангель-
ском приятно видеть роскошную 
развязку трассы М8. 

– И когда началась ваша 

карьера главы Приморского 

района?

– В 2000 году я избрался гла-
вой администрации Приморско-
го района. К этому времени не-
плохо представлял возможности 
законодательной власти, а также 
понимал круг обязанностей рай-
исполкома. И погрузился с голо-
вой в новые заботы. Первое время 
это был сплошной кошмар, режим 
ЧС. Отопительный сезон в самом 
разгаре, декабрь 2000-го. В одном 
поселении полцистерны топлива 
осталось в котельной, в другом – 
цистерна… Работаем с колес, за-
пасов нет никаких. Уйма осталась 
без воды, и пришлось самому вы-
ходить в поле, работать с ремонт-
ными бригадами, выяснять, где 
проложены сети. Ни документов, 
ни схем нет, работали со слов, ме-

тодом тыка. С тех пор я трижды из-
бирался главой Приморского рай-
она. Ругали, но избирали. Всегда 
мы честно говорили людям, что 
сможем сделать, а что не сможем. 
И сегодня, когда бываешь на тер-
ритории, люди подходят и гово-
рят спасибо. Хотя нечасто, конеч-
но, такое бывает…

Главной сразу стала проблема 
ЖКХ. И неудивительно – мы живем 
на Севере, отопительный сезон 8 
месяцев в году. 8,2 если быть точ-
ным. Тепло – это основа, а если его 
нет, то какая может быть обстанов-
ка, о каком уюте может идти речь, 
когда холодно? Основная пробле-
ма – нехватка средств на закупку 
нужного количества мазута. Потом 
возникла и другая – многие пона-
ставили в своих квартирах допол-
нительных батарей, и после того 
как нормализовалась температура 
теплоносителя, у них началась на-
стоящая «Сахара», страдали от пе-
регрева. Но постепенно все «уста-
канилось» и Приморский район ис-
чез из сводок чрезвычайных ситу-
аций. 

– А удалось ли вам модер-

низировать котельные за это 

время?

– Конечно. Газ, пеллеты. Сегод-
ня владельцы котельных сами пе-
реоборудуют их и продают тепло 
населению. Вопрос во многом ре-
шен.

– А почему тогда цена на ки-

локалорию не снижается? Поче-

му новые технологии не прино-

сят экономического эффекта?

– Точно не могу назвать по-
следние данные, цены действи-
тельно не снижаются, но по ряду 
регионов они «заморожены». Здесь 
надо учесть, что оборудование ча-
сто стоит импортное, а курс валю-

ты изменился. Кроме того, частные 
инвесторы вкладывают средства, 
и рассчитывают не только их вер-
нуть, но и получить прибыль. 

– Но не высоковата ли она? 

Рассчитывается, наверное, как 

рисковая…

– Не стоит забывать, что об-
ласть тратит сегодня миллиарды 
рублей на субсидии и по воде, и 
по дровам, и по электричеству. Так 
что прогресс нам все равно необ-
ходим. Мезенский район, к приме-
ру, децентрализован по источни-
кам энергопотребления, он полно-
стью «сидит» на дизельном топли-
ве, тысячи тонн завозим, а цена на 
гигакалорию, киловатт примерно 
такая же, как в среднем по реги-
ону. Важно то, что мы уходим от 
очень неправильной ситуации, 
когда муниципалитет занимался 
и производством услуги, и цену 
на нее назначал. То есть сидел на 
двух стульях. 

Мы в Приморском районе ушли 
от этого практически полностью. 
Сподвиг на это еще и ФЗ №85, ко-
торый позволял деньги на капре-
монт использовать в целях ре-
формирования ЖКХ. Мы понима-
ли, что двигаться больше некуда: 
сами не в состоянии вкладывать-
ся в эту проблемную отрасль, зна-
чит, надо из нее уходить. Поначалу, 
помню, очень переживал за Вась-
ково. Нам воинская часть переда-
ла имущество, мы создали на его 
базе муниципальное предприятие. 
Через пару лет оно стало банкро-
том. Имущество выкупили «част-
ники». И сегодня по Васьково все 
услуги ЖКХ – тепло, электриче-
ство, вода, канализация – ока-
зывают они, за исключением, по-
моему, газоснабжения. Уже четы-
ре года прошло – выжили, не обан-
кротились.

Поработали над издержками, 
думаю, что не жируют, поддержи-
вают в исправном состоянии ком-
мунальное хозяйство. Чтобы на-
правлять инвестиции в ЖКХ, для 
оптимизации нужны долгие недо-
рогие кредиты. И это одно из на-
правлений работы. Хотелось бы, 
чтоб побыстрее завершилась пере-
дача имущества ЖКХ в концессию, 
пошли инвестиции в эту отрасль и 
мы полностью ушли от бесконечных 
аварий и чрезвычайщины…

– То есть вы считаете, Юрий 

Иванович, что именно «частник» 

спасет регион от нового «холо-

домора»?

– К этому все и идет, а дорогу 
осилит идущий. Так и было у нас в 
Приморском районе, кроме Вась-
ково есть немало других приме-
ров. Можно прийти, посмотреть, 
что называется, пощупать. Сей-
час идет становление рынка в этой 
сфере. И новые управляющие ком-
пании, которые на него пришли, ут-
вердятся постепенно. Кто-то, воз-
можно, сойдет с дистанции, попы-
тавшись где-то что-то «рвануть», 
так или иначе, выживет сильней-
ший. Сколько потребуется време-
ни – три, пять или семь лет – не 
знаю. Но процессы идут. Выпра-
вится ситуация в коммуналке, точ-
но могу сказать.

– Вы сказали про «рвануть». 

Что вы думаете о ситуации в Ка-

тунино? Там военные переда-

вали имущество муниципали-

тету – аэродром. Но его плиты 

почему-то начали расхищать 

при участии местных властей. 

При этом главу хвалят жители…

– Я не знаю всех деталей, могу 
лишь предполагать. Очень дол-
го шел процесс передачи имуще-
ства – 11 лет. А пока передается, 
оно вроде как бесхозное. Ну и тут 
может возникнуть ситуация, ког-
да трудно устоять перед желани-
ем сделать себе прибавку к пен-
сии, чтобы, как говорится, «не 
было больно за бесцельно прожи-
тые годы».

– Что вас повело назад в об-

ластное Собрание? Ведь так все 

хорошо складывалось в При-

морском районе…

– Не скажу, что устал, но три-
надцать лет – очень много на од-
ной и той же работе. Появляется 
некая замыленность во взгляде на 
вещи. Теряется ощущение новиз-
ны, не видишь нюансов каких-то, 
все идет так, как сложилось – зачем 
что-то менять. Это классика. И тут 
время поставить многоточие, най-
ти себе замену. Ну и, конечно, это 
свое желание, намерение обсуж-
дал в правительстве, в «Единой Рос-
сии». Ведь на выборы шел от пар-
тии, представлял ее в Приморском 
районе. Для меня это не новость – 
всегда был одномандатником. По-
работали с коллегами серьезно по 
округу, это ж не просто мое реше-
ние – надо пройти выборы. 

 – Юрий Иванович, подели-

тесь секретом общения с людь-

ми, ведь непросто три раза из-

браться на должность главы 

района…

– Это привычка общения та-
кая – напрямую, глаза в глаза все 
выяснять. А потом я привык сле-
довать правилу: сделать и пожа-
леть лучше, чем не сделать и пожа-
леть. Это мой принцип, ему я сле-
дую всю жизнь и не жалею об этом.

Беседовал 

Григорий ДИТЯТЕВ

«Дорожная карта» Юрия Сердюка
Недавно заместитель председателя областного 
Собрания Юрий СЕРДЮК отметил очередной юбилей. 
Юрий Иванович считается ветераном политической 
жизни Архангельской области, и потому его путь 
в политику, безусловно, представляет значительный 
интерес. Разговор получился естественным 
и простым, как и жизненная философия юбиляра. 
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Дискуссия: «В «летний» закон предлагают внести изменения

В заседании участвовали депу-
таты Архангельского облсобрания, 
представители профильных мини-
стерств, областной прокуратуры, 
органов местного самоуправле-
ния Архангельска и Северодвин-
ска, уполномоченный при губер-
наторе по правам ребенка, руко-
водитель Роспотребнадзора обла-
сти и представители ряда детских 
оздоровительных лагерей. 

Как пояснил присутствующим 
председатель комитета по 

здравоохранению и социаль-

ной политике Сергей ЭММА-

НУИЛОВ, практика применения 
действующего областного закона, 
вступившего в силу в 2012 году, по-
казала, что его необходимо допол-
нить, уточнив порядок предостав-
ления мер социальной поддерж-
ки Правительства Архангельской 
области в сфере организации от-
дыха и оздоровления детей. Для 
этого нужно утвердить рассматри-
ваемый законопроект, доведя его 
до ума. 

С некоторыми пунктами зако-
нопроекта, рассматриваемого на 
сессии областного Собрания, де-
путаты не согласились. Вопрос 
возник по поводу порядка предо-
ставления субсидий из област-
ного бюджета на укрепление ма-
териально-технической базы за-
городных стационарных детских 
оздоровительных лагерей. Изна-
чальная редакция проекта зако-
на говорила о том, что такие суб-
сидии смогут получить только ла-
геря, находящиеся в муниципаль-
ной собственности муниципаль-
ных образований Архангельской 
области. Депутаты посчитали, что 
эта норма ставит в неравные усло-
вия участников детской оздорови-
тельной сферы и создает неконку-
рентные преимущества для лаге-
рей, находящихся в государствен-
ной собственности Архангельской 
области. 

В связи с этим вопросом на 
расширенном заседании комите-
та по здравоохранению и социаль-

ной политике 19 октября рассма-
тривались две поправки. Депу-

тат Архангельского областно-

го Собрания Татьяна СЕДУНО-

ВА предложила вообще отказать-
ся от субсидий из областного бюд-
жета на укрепление материально-
технической базы детских оздо-
ровительных лагерей. Правитель-
ство Архангельской области в лице 
и. о. губернатора Алексея АЛ-

СУФЬЕВА представило более ши-
рокую поправку: убрать условие 
предоставления субсидий толь-
ко муниципальным организаци-
ям, чтобы социальную поддержку 
могли получить лагеря всех форм 
собственности. 

«Мы против поправки Татьяны 
Николаевны (Седуновой. – Прим. 
ред.), – представила позицию пра-
вительства начальник управле-

ния правовой, кадровой и ор-

ганизационной работы мини-

стерства труда, занятости и со-

циального развития Архангель-

ской области Татьяна ТАТАРИ-

НОВА. – Уже в действующей ре-
дакции областного закона есть по-
зиция, которая очень четко уста-
навливает и предусматривает та-
кие формы поддержки, как содей-
ствие в сохранении и развитии ин-
фраструктуры. На это удавалось 
выделять областному и местному 
бюджетам до 6 миллионов рублей. 
Также согласно Федеральному за-
кону № 131 «Об общих принципах 
организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации» 
установлено полномочие органов 
местного самоуправления по ор-
ганизации отдыха детей в канику-
лярное время. Если наша поправка 
будет принята, то мы сядем за раз-
работку порядка предоставления 
субсидий. Мы будем подходить к 
выработке критериев отбора та-
ким образом, чтобы поддержи-
вать жизнеспособные лагеря лю-
бых форм собственности».

Это мнение поддержал и Сер-
гей Эмманиулов. По его словам, 
если в областном законодатель-
стве не будут предусмотрены суб-
сидии на сохранения инфраструк-
туры детской оздоровительной 
сферы, то невозможно будет укре-

пить материально-техническую 
базу лагерей, в развитии которых 
заинтересована вся область.

«Как показывает опыт, боль-
шинство лагерей, которые сегод-
ня работают, далеко не соответ-
ствуют критериям санитарных пра-
вил по безопасности и оздоровле-
нию, – высказал свое мнение ру-

ководитель управления Рос-

потребнадзора по Архангель-

ской области Роман БУЗИНОВ. 
– Поэтому предложение прави-
тельства своевременно. Как толь-
ко закон будет принят, его нужно 
синхронизировать с положением 
лагерной комиссии по подготовке 
летнего отдыха 2017 года, которая 
начнет работать уже зимой. На се-
годняшний день в законодатель-
стве все размыто, и мы надеемся, 
что в новом законе все будет про-
писано очень четко. Так же, как се-
годня у нас есть лицензии на обра-
зовательную и медицинскую дея-
тельность, должна быть лицензия 
и на оздоровительную, которая от-
сечет все не готовые лагеря, соз-
данные только для зарабатывания 
денег».

Таким образом, все депута-
ты комитета проголосовали про-
тив поправки Татьяны Седуновой 
и большинством голосов – за по-
правку Алексея Алсуфьева.

Депутат Седунова также внес-
ла еще одну поправку, смысл кото-
рой заключается в том, чтобы дать 

возможность заниматься оказани-
ем услуг по организации загород-
ного отдыха детей компаниям, чья 
основная деятельность не являет-
ся оздоровительной. 

По словам Татьяны Татарино-
вой, правительство не поддер-
живает эту поправку, так как она 
противоречит Федеральному за-
кону № 124 «Об основных гаран-
тиях прав ребенка в Российской 
Федерации», в котором говорит-
ся, что все детские лагеря долж-
ны заниматься оздоровлением и 
отдыхом детей как основной дея-
тельностью. 

«А если, например, основной 
вид деятельности организации – 
образовательная? Почему она не 
может заниматься оздоровлени-
ем детей? – поставил под сомне-
ние правильность этой нормы за-
кона депутат облсобрания Ми-

хаил АВАЛИАНИ. – Я считаю, что 
слово «основная» нужно пропу-
стить. Если организация получит 
лицензию, то есть будет подхо-
дить по всем параметрам, есть ли 
разница, какая у нее основная де-
ятельность?» 

Прокурор отдела по надзору 

за исполнением законов о не-

совершеннолетних и молодежи 

прокуратуры Архангельской об-

ласти Елена УВАРОВА объясни-
ла присутствующим, как действу-
ет пункт федерального законода-
тельства, который вызвал споры 

участников заседания. По ее сло-
вам, требование об основном виде 
деятельности необходимо для 
того, чтобы исключить недобросо-
вестных предпринимателей,. «На-
пример, у нас есть большое дере-
вообрабатывающее предприятие, 
– пояснила она. – Оно занимается 
тем, что пилит лес. Но при этом у 
него есть прекрасный детский ла-
герь, в котором созданы все усло-
вия, есть заключения Роспотреб-
надзора и так далее. Тогда оно мо-
жет действовать. Пусть его основ-
ной деятельностью будет перера-
ботка леса, а дополнительной – 
организация отдыха. Это возмож-
но. Если мы отменим поправку Се-
дуновой и оставим все так, как на-
писано в федеральном законе, это 
не исключит лагеря организаций, 
которые помимо отдыха и оздо-
ровления детей занимаются об-
разованием, медициной, лесопе-
реработкой или чем-то еще». 

В итоге четыре из пяти депута-
тов комитета по здравоохранению 
и социальной политике проголо-
совали против второй поправки, 
предложенной Татьяной Седуно-
вой. Ее поддержал только Михаил 
Авалиани. 

Второе чтение законопроекта 
на следующей сессии Архангель-
ского областного Собрания депу-
татов 26-27 октября пройдет с уче-
том решений, принятых на расши-
ренном заседании комитета.

Для организации детского отдыха
нужна лицензия
На сессии Архангельского областного Собрания 
депутатов, прошедшей 21 сентября, в первом чтении 
утверждена концепция проекта областного закона 
«О внесении изменений в областной закон 
«Об организации и обеспечении отдыха, оздоровления 
и занятости детей», предложенного губернатором 
Игорем ОРЛОВЫМ. Но некоторые его пункты решено 
было обсудить и изменить на расширенном заседании 
комитета по здравоохранению и социальной политике.

Ирина ФОКИНА

журналист
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В областном Собрании состоялся «круглый стол», по-

священный вопросам реализации Федерального закона 

«О стратегическом планировании в Российской Федера-

ции» на территории Архангельской области. И.о. мини-

стра строительства и архитектуры Светлана Строгано-

ва представила схему территориального планирования 

региона, рассчитанную до 2030 года: она разработана с 

учетом сохранения и развития эффективного использо-

вания природных и историко-культурных ресурсов, про-

изводственного и демографического потенциала. На схе-

ме обозначены центры развития основных отраслей эко-

номики: деревообработка, целлюлозно-бумажное произ-

водство, машиностроение, военное судостроение, рыб-

ная промышленность, транспорт и топливно-энергети-

ческий комплекс. Выделены зоны приоритетного разви-

тия – активного градостроительства, развития сельско-

го хозяйства и туристско-рекреационного назначения.

В завершении «круглого стола» был принят ряд ре-

комендаций. Все участники стратегического планиро-

вания примут участие в общественных мероприятиях 

по обсуждению концепции. На заседаниях профиль-

ных комитетов депутаты обсудят расходы областного 

бюджета, которые определены в рамках госпрограмм 

Архангельской области в сфере стратегического пла-

нирования.

«Наша основная задача — понять, что будет локомо-

тивом экономического роста Архангельской области. 

От этого зависит социальное благополучие, это и рабо-

чие места, и зарплаты, и уровень жизни населения. Мы 

должны поговорить с людьми, посоветоваться и спро-

сить, какое направление или отрасль следует развивать 

на конкретной территории в первую очередь, – отметил, 

подводя итоги «круглого стола» заместитель председа-

теля областного Собрания Сергей МОИСЕЕВ.
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Рабочая поездка: В области продолжается реконструкция трассы Брин-Наволок – Плесецк

Приоритеты: Государственная финансовая политика – в центре внимания

В числе приоритетов – 
поддержка регионов. Со 
стороны Министерства фи-
нансов Российской Феде-
рации был озвучен новый 
подход в части стимулиро-
вания регионов к развитию. 
Это увеличение срока пре-
доставляемых бюджетных 
кредитов с 3 до 5 лет, изме-
нение подхода, при котором 

регионам просто было не-
выгодно наращивать свою 
налогооблагаемую базу.

 По мнению Надежды 
Виноградовой, возвраще-
ние к трехлетнему бюджет-
ному планированию будет 
способствовать снижению 
уровня неопределенности 
относительно приоритетов, 
механизмов и принципов 

реализации бюджетной по-
литики. Бюджетная полити-
ка в сфере межбюджетных 
отношений будет сосредо-
точена на решении несколь-
ких задач. Среди них - со-
действие сбалансирован-
ности бюджетов субъектов 
и местных бюджетов, оп-
тимизация форм межбюд-
жетных трансфертов, пре-
доставляемых субъектам. 
Источником мобилизации 
доходов регионов должна 
стать отмена льгот, уста-
новленных федеральным 
законодательством по ре-
гиональным и местным на-
логам, в том числе за счет 
введения механизма двух 
ключей, при котором фе-
деральные льготы по нало-
гам, зачисляемым в реги-
ональные и местные бюд-
жеты, вводятся только по-
сле принятия региональ-
ными властями соответ-
ствующего решения. Также 
для привлечения средств на 
эти цели планируется изме-

нить размер некоторых ак-
цизных сборов.

 «Повышение эффектив-
ности системы межбюд-
жетных отношений в 2017 
– 2019 годах будет так-
же обеспечено за счет пе-
рераспределения в поль-
зу доходов федерального 
бюджета одного процен-
та прибыли регионов с по-
следующим предоставле-
нием эквивалентной суммы 
бюджетам субъектов через 
механизм дополнительных 
дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченно-
сти, – прокомментировала 
новые инициативы в бюд-
жетно-финансовой поли-
тике страны Надежда Ви-
ноградова. – Планируется 
усовершенствовать пре-
доставление межбюджет-
ных трансфертов и субси-
дий. Хотелось бы отметить, 
что в новой редакции Бюд-
жетного кодекса РФ будет 
установлен новый поря-
док распределения меж-

бюджетных трансфертов, 
закрепленный в законе о 
бюджете. Исключение со-
ставят только дотации на 
сбалансированность бюд-
жетов. Это весьма позитив-
ное нововведение». 

 Также будет продолжена 
работа по предоставлению 
бюджетных кредитов субъ-
ектам, проводящим поли-
тику снижения дефицита и 
уровня госдолга, реализу-
ющим программы оздоров-
ления региональных финан-
сов, направленные на пол-
ную мобилизацию их доход-
ного потенциала, повыше-
ние эффективности расхо-
дов, и соблюдающим усло-
вия ранее предоставленных 
бюджетных кредитов. Все 
это в полной мере можно от-
нести к финансовой полити-
ке Архангельской области.

 «Сегодня в нашем ре-
гионе ведется активная ра-
бота по формированию му-
ниципальных бюджетов и 
бюджета области на 2017 

год и на трехлетнюю пер-
спективу. Особенность этой 
работы в том, что в новых 
условиях изменяются ис-
ходные условия и прави-
ла. Сейчас главная задача 
– оперативно и качественно 
подготовить проекты бюд-
жетов на местах, учитывая 
большое количество новых 
вводных», – сказала Надеж-
да Виноградова.

Надежда ВИНОГРАДОВА: 

«При формировании бюджетов 
необходимо учесть новые условия» 
В Госдуме прошли парламентские 
слушания на тему «Основные направления 
бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики: выбор приоритетов». 
Представители парламентских фракций, 
профильных министерств и ведомств 
обсудили подготовку трехлетнего 
федерального бюджета и приоритеты 
главного финансового документа страны. 
На слушаниях были озвучены основные 
параметры среднесрочного прогноза 
социально-экономического развития России. 
Участие в слушаниях приняла заместитель 
председателя областного Собрания
Надежда ВИНОГРАДОВА.

Реконструкция автодороги, связывающей 
по самому короткому пути Архангельск и Санкт-
Петербург, началась в 2015 году. До этого около 
50 километров магистрали на территории Пле-
сецкого района представляли из себя пыльную 
грунтовку. Второй год здесь ведутся масштаб-
ные дорожные работы. В ноябре прошлого года 
введен в строй первый участок, сейчас работы 
идут еще на двух направлениях. В дополнение к 
уже сформированным планам Архангельскав-
тодора в июне этого года на реконструкцию до-
роги Брин-Наволок – Плесецк в бюджете Архан-
гельской области дополнительно было предус-
мотрено 716 миллионов рублей.

«В 2016 году мы сдаем в асфальтобетонном 
покрытии участок Сухое – Самодед протяжен-
ностью 12 километров. Он строился в течение 
двух лет», – прокомментировал ход строитель-

ства директор государственного казенного 
учреждения Архангельской области «Дорож-
ное агентство «Архангельскавтодор» Миха-
ил ЯКОВЛЕВ.

В 2017 году начнутся работы на двух послед-
них участках: будут построены объездная до-
рога вокруг поселка Самодед и новый путепро-
вод через железнодорожные пути возле станции 
Емца. Полностью завершить все работы планиру-
ется в 2018 году. После этого магистраль от Брин-
Наволока до Санкт-Петербурга намечено пере-
дать в федеральную собственность – руководство 
области ведет переговоры с Росавтодором. Прав-
да, здесь не все зависит от архангельских стро-
ителей, остается еще 27-километровый участок 
грунтовки на территории Вологодской области.

«Дорожное строительство в Архангельской 
области ведется как никогда активно. Приведе-

на в порядок федеральная трасса, идут работы 
на дорогах регионального значения. Надо пони-
мать, что в европейской части России наша об-
ласть – один из самых крупных регионов, здесь 
огромные расстояния и не так много населенных 
пунктов. Но, несмотря на разного рода сложно-
сти, руководство области считает крайне важным 
строить новые дороги, и дополнительные дохо-
ды областного бюджета направляются имен-
но на эти цели» – так прокомментировал ход 
строительства дороги спикер Архангельско-
го областного Собрания депутатов Виктор 
НОВОЖИЛОВ.

Обновленная трасса позволит жителям и го-
стям Архангельской области значительно сокра-
тить путь из Архангельска в Санкт-Петербург, не 
говоря о том, что в регионе появится еще одна 
современная автомагистраль.

Председатель 
областного Собрания 
Виктор НОВОЖИЛОВ 
ознакомился с ходом 
реконструкции 
трассы Брин-Наволок 
– Плесецк. 
Дополнительные 
средства 
на дорожное 
строительство 
были выделены 
на очередной сессии 
областного Собрания 
в июне 2016 года. 

Председатель комитета областного 

Собрания по экономической политике и 

предпринимательству Виктор КАЗАРИНОВ 

считает, что освобождение самозанятых 

граждан от налогов на два года – это пра-

вильное и своевременное решение. Соот-

ветствующий законопроект прошел нуле-

вые слушания, но долгое время не прини-

мался. «Данное нововведение будет спо-

собствовать выходу части экономики из 

тени», – считает Виктор Казаринов.

В Карпогорах появилась но-

вая биотопливная котельная. 

Участие в торжественном откры-

тии принял депутат областного 

Собрания от Пинежского района 

Сергей ЭММАНУИЛОВ. Семь мо-

рально устаревших и физически 

изношенных муниципальных ко-

тельных будут закрыты. Всю их 

нагрузку возьмет на себя новая 

котельная.

До Питера будет ближе



15
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 38 (804)  24.10.2016  WWW.BCLASS.RU

Социальная сфера

– Сергей Дмитриевич, областные 

депутаты вот-вот начнут обсуждение 

бюджета на следующий год. А прези-

дент, как известно, обращаясь к депу-

татам Госдумы нового созыва, потребо-

вал исполнения в следующем году «май-

ских» указов. Между тем расходы на то 

же здравоохранения сокращаются. Что 

будут делать регионы?

– Все депутаты – члены той или иной 
партии. Исполнение «майских» указов кон-
тролирует «Единая Россия», и вопроса «что 
делать?» у нее нет. Исполнять, добиваясь 
всех целевых показателей, в том числе и 
по уровню оплаты труда. Но мы уже стол-
кнулись с тем, что средств на решение этой 
задачи недостаточно, хотя в докризисные 
годы, во времена больших экономических 
возможностей, достижение этих показате-
лей шло даже с опережением. 

– Теперь, как опасаются врачи, зар-

платы будут расти только за счет сокра-

щений персонала и закрытия части мед-

учреждений?

– В здравоохранении все основные объ-
емы идут через Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования. Мы 
рассчитываем, что средства в нем будут 
найдены. 

– Не повторится ли ситуация, по-

добная той, что была в Котласе, где для 

удержания высоких зарплат главный 

врач пошел на создание кредиторской 

задолженности?

– Думаю, не повторится. Насколько мне 
известно, на каком-то этапе Котласская 
больница получала за пролеченного, до-
пустим, с инфарктом миокарда больного 
столько, сколько получала за такого же па-
циента первая горбольница Архангельска, 
где делали и ангиографию, и стентирова-
ние. Это превышало их прямые расходы до 
введения в эксплуатацию ангиографа. Сво-
бодные финансовые ресурсы направлялись 
и на повышение заработной платы. Послед-
ствия известны. 

– Кто недосмотрел? Минздрав? Фонд 

медстрахования? Главный врач?

– Видимо, все. И соответствующие вы-
воды последовали – в том числе кадро-
вые. Пристальное внимание к расходова-
нию бюджетных средств в здравоохране-
нии проявляет и контрольно-счетная пала-
та Архангельской области.

– В ближайшие годы возрастет уро-

вень ответственности страховщиков. 

Уже на слуху новый термин – «страхо-

вой поверенный». О чем речь?

– О создании в России института страхо-
вых поверенных – в рамках окончательного 
перехода на страховые принципы в систе-
ме ОМС. Уже появились первые call-центры 
при страховых организациях. Пока их спе-
циалисты будут консультировать пациен-
тов, напоминать о необходимости пройти 
диспансеризацию, отслеживать соблюде-
ние прав застрахованных. В будущем каж-
дый пациент будет знать имя и телефон сво-
его страхового поверенного.

– И что? 

– До сих пор защита прав пациентов 
страховыми организациями больше де-
кларируется, чем осуществляется реаль-
но. Лишь иногда людям удается возместить 
расходы за необоснованное взимание пла-
ты, получить компенсацию за некачествен-
но оказанную помощь или родственникам – 
за трагический исход. Цель института стра-
ховых представителей – защита прав паци-
ентов на этапе, когда им оказывается меди-
цинская помощь.

– Можно пример – в каких ситуациях?

– Люди жалуются, что подчас невозмож-
но предварительно записаться на прием к 
специалистам областных учреждений. Или 

что при назначении дополнительных диа-
гностических исследований и консультаций 
врачей-специалистов устанавливаются сро-
ки, которые побуждают пациентов прохо-
дить их платно. Или что, получив направле-
ние на госпитализацию, пациент ожидает 
ее в приемном отделении несколько часов. 
В подобных случаях и сможет помочь стра-
ховой поверенный. Профессиональный по-
средник не даст конфликту усугубиться, а 
врача и пациента спасет от лишней нерво-
трепки.

– Сергей Дмитриевич, в череде про-

блемных в этом году оказались Котлас-

ская, Савинская, Плесецкая, Шенкур-

ская больницы. Депутатов это беспо-

коит?

– Конечно, потому что речь идет о недо-
статочной доступности и качестве меди-
цинской помощи. Вот вы удивились, что я 
участвовал в открытии моста в Пинежском 
районе. Но мост – это тоже доступность. 
Тем более что я представляю интересы той 
конкретной территории. Отсюда – интерес 
к развитию транспортной инфраструкту-
ры, связи, строительства служебного жи-
лья, привлечению кадров.

– А кадры, как я понимаю, вопрос во-

просов для наших больниц.

– В прошлом году областному минздра-
ву удалось переломить ситуацию. До этого 
была тенденция к убыли врачебных кадров 
и среднего медперсонала, с 2015-го отме-
чаем рост.

– Хотя обязательная отработка вы-

пускников так и не появилась…

– Президент и премьер не раз повтори-
ли: забудьте! Россия подписала ряд между-
народных актов, и в соответствии с ними у 
нас не будет принудительного распределе-
ния выпускников вузов. 

– Тогда за счет кого рост?

– В Красноборск и в Березник приехали 
молодые доктора из-за пределов области. 
Назвали две причины переезда: интересен 
Север плюс несопоставимы зарплаты. 

– С кем же мы не сопоставимы?

– С Башкирией, например. Понятно, что 
переманивать кадры из других регионов – 
не выход, надо ориентироваться на соб-
ственных выпускников. А им, в свою оче-
редь, создавать достойные условия. В пре-
дыдущие годы область выделила значитель-

ные средства на строительство жилья для 
бюджетников. Кто-то эту возможность ис-
пользовал, а кто-то – нет. Например, в Ле-
шуконском районе удалось закрыть вопрос 
с жильем для врачей, педагогов, работни-
ков культуры. В Пинежском проблема пока 
остается, но мы дважды в год с администра-
цией, руководством больницы встречаем-
ся с местными ребятами, обучающимися в 
медицинском колледже. Задача – хотя бы 
часть из них вернуть в район. В этом году 
вернулись пятеро.

– Как я поняла, кадровый кризис в 

здравоохранении – по всей России. При-

чем проблемы не только с врачами и се-

страми, но и с управленцами.

– В этом смысле не завидую министру 
областного минздрава Антону Карпунову. 
Еще лет 15 назад назначаемому главному 
врачу не обязательно было иметь опреде-
ленный уровень управленческой подготов-
ки, знания в экономической и юридической 
сферах. Мы работали в условиях сложив-
шейся системы: пусть слабой, бедной, но 
устойчивой, со стабильными правилами. 
Пока новый главврач входил в курс дела, 
все могло идти по инерции. Система рабо-
тала. Сегодня уровень требований к руко-
водителям вырос в разы. 

Так что дефицит кадров и доступность 
медицинской помощи прямо связаны с во-
просами организации. Это понимание есть 
и у министра. Почему в 2016-м обострилась 
ситуация в районах? В том числе и потому, 
что снизились тарифы на медицинскую по-
мощь в первичном звене. Это не фатально, 
выход – в жестком и грамотном управлении. 
Но не всем руководителям это по силам.

– Сергей Дмитриевич, сегодня мно-

го говорят о реформе здравоохранения. 

Вы можете коротко объяснить ее суть?

– Суть – в высокой технологизации и 
переходе здравоохранения на страховые 
принципы. Резко возросшие лечебно-диа-
гностические возможности стали причиной 

удорожания и централизации медицинской 
помощи. Это происходит во всем мире. Не-
реально даже в каждой ЦРБ иметь компью-
терный томограф и другое высокотехноло-
гичное оборудование не только потому, что 
оно очень дорого, но и потому, что при не-
большой численности пациентов его невоз-
можно использовать эффективно.

Постоянно растет уровень требований и 
к качеству медицинской помощи. В условиях 
участковой или номерной районной больни-
цы, да и не в каждой ЦРБ возможно выпол-
нить стандарты родовспомогательной по-
мощи. Для этого необходим набор реани-

мационного и другого оборудования, врач 
акушер-гинеколог, анестезиолог-реанима-
толог, неонатолог, а подчас другие специа-
листы. Плюс поставлена задача дальнейше-
го снижения младенческой и материнской 
смертности. А все эти условия выполнимы 
только в хорошо оснащенном учреждении. 

Еще одна причина централизации – про-
должающийся отток сельского населения 
в города. Это повлекло за собой измене-
ния в системе организации медицинской 
помощи. Например, в селе проживают 50-
100 человек, работает ФАП. Фельдшер дав-
но на пенсии. Молодые специалисты в село 
не рвутся. Именно поэтому мы стараемся 
удержать на работе фельдшеров-пенсио-
неров. Не получается – спасают выездные 
формы работы. Но чтобы они были возмож-
ны, и нужна транспортная доступность, о 
чем мы уже говорили. Все взаимосвязано.

К сожалению, существующая тарифная 
политика далеко не в полной мере учитывает 
особенности организации сельского здра-
воохранения, особенно в условиях отдален-
ных северных территорий. Поэтому мы вы-
ходим с инициативами на федеральный уро-
вень. В этом году сначала в Госдуме, затем в 
Совете Федерации прошли депутатские слу-
шания на тему «Особенности организации 
здравоохранения северных и арктических 
регионов России». Наш комитет совместно 
с минздравом и СГМУ принял в них участие 
и подготовил пакет предложений. 

– Что предлагали?

– Например, учитывать в тарифной по-
литике нашу специфику: в регионе низкая 
плотность населения, неразвитая транс-
портная инфраструктура, подчас низкое ка-
чество связи. Все это создает дополнитель-
ные проблемы в обеспечении доступности 
и качества оказания медицинской помощи. 

Также мы поставили вопрос о необходи-
мости введения мер социальной поддерж-
ки (по оплате проезда) жителям отдаленных 
населенных пунктов (беременным и рожени-
цам, лицам, страдающим онкологическими, 
психическими заболеваниями, туберкуле-
зом и т.п.), ввести законодательную норму 
создания пациент-отелей и включить в со-
став тарифа ОМС расходы на проживание и 
питание в них…

– Вас услышали? 

– Думаю, да. Слушания в Совете Феде-
рации вела наш сенатор Людмила Кононо-
ва, ставшая недавно первым заместителем 
председателя комитета по социальной по-
литике. Уверен, ее заинтересованность, 
включенность в тему и деловой подход по-
зволят слышать и учитывать позицию реги-
она на федеральном уровне. По ряду иници-
атив уже даны конкретные поручения феде-
ральным ведомствам.

Беседовала Елена МАЛЫШЕВА

Медицина на Севере: 
в чём специфика?
Об этом наш корреспондент беседовал с председателем 
комитета по здравоохранению и социальной политике 
Сергеем ЭММАНУИЛОВЫМ. 

ЦИТАТА

Сергей ЭММАНУИЛОВ:
– Еще лет 15 назад назначаемому главному врачу 
не обязательно было иметь определенный уровень 
управленческой подготовки, знания в экономической и 
юридической сферах. Мы работали в условиях сложившейся 
системы: пусть слабой, бедной, но устойчивой, со стабильными 
правилами. Пока новый главврач входил в курс дела, все 
могло идти по инерции. Система работала. Сегодня уровень 
требований к руководителям вырос в разы. 
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Среда обитания

Депутаты областного Со-

брания приняли участие в 

пресс-конференции и мастер-

классе чемпиона мира по боксу 

в первом тяжелом весе по вер-

сии WBC Григория ДРОЗДА, ко-

торые прошли в центре разви-

тия спорта «Норд Арена».

 

«В Архангельскую область 
в последнее время приезжает 
много знаменитых спортсменов, 
и большинство из них боксеры, – 
рассказала председатель коми-

тета по молодежной политике и 

спорту Екатерина ПОЗДЕЕВА. – 
Это говорит о том, что бокс у нас 
в области – очень популярный вид 
спорта, и депутаты нашего коми-

тета заинтересованы в приобще-
нии подрастающего поколения к 
занятию как этим видом спорта, 
так и в целом к здоровому образу 
жизни. А встречи с такими титуло-
ванными спортсменами заряжа-
ют энергией и взрослых, и детей». 

После пресс-конференции 
Григорий Дрозд провел мастер-
класс для местных любителей 
бокса. 

«В Архангельске заложены 
давние боксерские традиции, 
– отметил участвовавший в ма-
стер-классе депутат областно-

го Собрания, председатель фе-

дерации бокса Архангельской 

области Александр ДЯТЛОВ. 

– Наши спортсмены добиваются 

высоких результатов на сорев-
нованиях всероссийского уров-
ня. Григорий Дрозд приезжает в 
наш город уже во второй раз. Ны-
нешний приезд связан с всерос-
сийским турниром по боксу памя-
ти архангельских тренеров Алек-
сандра РЫБИНА и Евгения АНТУ-
ФЬЕВА. На соревнованиях мы уви-
дели яркий зрелищный бокс, кото-
рый, уверен, запомнится много-
численным болельщикам». 

По итогам турнира будет 
сформирована сборная Архан-
гельской области, которая высту-
пит на первенстве Северо-Запад-
ного федерального округа в Мур-
манской области.

– По моему мнению, к установке таких памят-
ников надо относиться с осторожностью. Если мы 
устанавливаем памятник местного значения, то 
должно быть сформировано единое общественное 
мнение – человек заслужил. Мы же ставим памят-
ник не на год, не на два и даже не на десять лет! Он 
должен олицетворять Архангельскую область, быть 
ее символом. Нельзя брать какой-то период в жизни 
госдеятеля и руководствоваться только им. Здесь 
надо быть очень осторожным. Памятник – это при-
мер жизни, деятельности, прежде всего. 

Александр 
ПОЛИКАРПОВ:

– Лучше вообще сейчас не ставить новых памят-
ников, потому что бюджет не такой богатый, чтобы 
мы могли себе позволить ставить хорошие мону-
менты, а плохие, я думаю, никому не нужны. Нужно 
тратить деньги на что-то более необходимое. А бу-
дем побогаче – будем ставить памятники. Например, 
героям России, у нас их много: Александр Невский, 
Сергий Радонежский, Дмитрий Донской. А сейчас, 
как говорят, не сотвори себе кумира.

Евгений 
УХИН:– Сегодня я не вижу необходимости или боль-

шого общественного запроса на установку нового 
памятника. В нашей области более 1800 объектов 
культурного наследия. Это монументы, памятники 
археологии, архитектуры, деревянного зодчества 
и просто исторические места. Считаю, что в горо-
де и области памятников вполне достаточно. Память 
значимых для региона людей увековечена, а наша 
главная задача сегодня – содержать их в должном 
состоянии, вовремя и в полном объеме ремонтиро-
вать и обслуживать.

Екатерина 
ПОЗДЕЕВА:

– Я думаю, что можно было бы поставить памят-
ник знаменитым выходцам их Архангельской обла-
сти – предпринимателю Александру Баранову, ко-
торый сыграл первую роль в освоении Русской Аме-
рики, или купцам Строгановым. Вторая мысль, ко-
торая меня очень вдохновляет, – это увековечить 
кого-то из наших известных врачей. Или вспомнить 
первого секретаря Архангельского обкома партии 
в 1970-80-х годах Бориса Вениаминовича Попова, 
при котором был застроен центр города.

Ольга 
ВИТКОВА:

– Мне кажется, все нужные городу памятники 
уже стоят: и Ломоносову, и Петру I. Ленин и Сталин, 
которому хотят поставить монумент, – история. И тот 
и другой занимают свою нишу. Я не против этих па-
мятников, пока живы ветераны, а вот дальше моло-
дежи решать. Можно будет потом Ефремова увеко-
вечить, наверное, но это чуть позже, его время еще 
не подошло.

Алексей 
МАКАРОВ:

– Первый, кто приходит на ум, – это Коковин, по-
тому что я все детство в Соломбале провела. Я ду-
маю, что он мог бы дополнить сквер у библиотеки, 
названной его именем. Может, стоит увековечить 
исторические события, связанные с рождением и 
развитием города, например, основание Новодвин-
ской крепости. Можно поставить памятник передо-
викам производства, которые прославили наш край.

Валентина 
ПОПОВА:

Образ жизни

Кому поставить памятник в Архангельске?

Сегодня Россия переживает очередной всплеск интереса к историческому прошлому, далекому и не очень. Стремление увековечить 
память тех или иных деятелей истории вызывает неоднозначное отношение и даже общественное противодействие. В Сургуте 

пытались установить бюст Сталину, в Петербурге – мемориальную доску в честь маршала Маннергейма, в Орле недавно торжественно 
открыли памятник Ивану Грозному, а в Москве – памятник князю Владимиру. В этой связи, мы решили задать простой вопрос нашим 

депутатам: как вы относитесь к установке памятников различным историческим деятелям в России и конкретно в Архангельске? 

 ■Областные депутаты приняли участие в мастер-классе чемпиона мира по боксу
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